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Município confirma 
construção de 
creche e novas vagas

Rodovias 
estão sem 
fiscalização 
de velocidade

Balança flagra 
267 veículos com 
excesso de peso

PÁgina 8

PÁgina 4

PÁgina 12

PÁgina 6

Reforma no Centro Educacional 
Monteiro Lobato neste ano já garante 
cerca de 50 novas vagas para creche

Equipamentos serão 
retirados e novos 
controladores de velocidade 
devem ser instados nas 
rodovias federais 

Os números são relativos a janeiro e 
em um caso o veículo estava 11 mil 
quilos acima do peso legal
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Mesa diretora, em 2018, autorizou 
confecção do projeto de engenharia, 
no valor de quase R$ 22 mil
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BOmBeirOS De vOlTa 

No fim da tarde de quinta-feira (14) 12 bombeiros cata-
rinenses que estavam atuando na Força-Tarefa em Bruma-
dinho/MG retornaram para suas casas. Física e psicologi-
camente exaustos, mas com a sensação de dever cumprido. 
O trabalho desses profissionais, de todos que atuaram ou 
ainda atuam no local do rompimento da barragem, tem 
sido exemplar e desafiador. A esperança de encontrar al-
guém com vida já se foi, resta agora resgatar corpos e per-
mitir aos familiares um mínimo de dignidade na despe-
dida de quem foi vítima da tragédia. Uma missão árdua 
para os militares, mas acima de tudo humana e honrosa. 

Qual será o destino?

Recentemente muitas tragédias têm assolado a nossa so-
ciedade. A sensação de desespero toma conta. A perca é rá-
pida, mal conseguimos nos dar conta e quando percebe-
mos, já é tarde demais. Talvez seja o momento de sermos 
mais humanos, de agradecer a avó que ainda vive, de visi-
tar aquele velho amigo e de oferecer um pedaço de bolo àque-
le vizinho que você nunca viu. Cada vez mais socializamos 
menos e a sensação vazia toma conta daqueles que tem cer-
teza que podem viver sozinhos. A verdade é que somos hu-
manos e precisamos dos outros. Precisamos viver mais. 

MERECIDA HOMENAGEM

O acidente de helicóptero que vitimou o renomado jor-
nalista Ricardo Boechat contou com uma cena que nos fez 
refletir. Em meio à confusão, uma mulher correu para aju-
dar o motorista do caminhão que foi atingido a sair do ve-
ículo, enquanto ao seu redor algumas pessoas que passa-
vam pelo local apenas pararam para filmar e tirar fotos. São 
os tais “admiradores de tragédia”, que há tempos perderam 
a capacidade de se importar com o próximo. Após o ocor-
rido, o ilustrador Angelo France fez um desenho para ho-
menagear a vendedora, chamada Leiliane Rafael da Silva, 
e mostrar que heróis reais existem. Merecida homenagem! 

Bancada do Oeste 
Deputados estaduais criaram a 
Bancada do Oeste nesta semana 
na assembleia Legislativa, em 
florianópolis. Dos 40 parlamentares, 
12 estão no grupo. O objetivo é 
trabalhar em prol da região. Uma das 
prioridades é a melhoria das rodovias 
da região. Outros projetos também 
estão na luta, como a situação 
da infraestrutura do aeroporto de 
Chapecó, para não perder espaço 
ao aeroporto de Pato Branco/PR. 
Esperamos que a união de forças 
funcione na alesc para dar atenção 
aqui no outro lado do Estado. 

SUBORNO VERGONHOSO 

A cara de pau de algumas pessoas re-
almente impressiona. Nesta semana ti-
vemos em Maravilha um cidadão ten-
tando subornar policiais militares após 
ser flagrado dirigindo sem CNH e em-
briagado. E tem muitos desses aprontan-
do por aí e reclamando da desonestidade 
na política, como se a corrupção existis-
se apenas ali. Poxa, tantas pessoas mor-
rendo no trânsito pela imprudência hu-
mana e o cidadão se acha no direito de 
passar por cima da legislação e ainda ten-
tar um suborno de policiais que ape-
nas estão cumprindo a lei. Vergonhoso!

 Campeão de novo 

O piloto maravilhense Valdir Breitembach (Meca) 
mais uma vez levou o nome de Maravilha ao pos-
to mais alto. Desta vez no Enduro da Lua Cheia, uma 
prova realizada no litoral catarinense. O percurso é 
feito à noite, ele completou os 250 quilômetros em 
oito horas e chegou em primeiro na categoria over 
45. Aqui há de se destacar que o piloto há muito leva 
o nome de Maravilha nas provas de enduro pelo país 
afora. Há de se destacar também que Meca não pos-
sui ou muito pouco possui patrocínio. As despesas 
são custeadas por ele mesmo. Que tal os empresários 
de Maravilha olharem mais para esse potencial talen-
to e a oportunidade de mostrar a marca? Fica a dica. 

DESINTERESSE

Assim foi a fala de um vereador que, com 
empolgação, afirmou que as sessões do Poder 
Legislativo são transmitidas pelas redes so-
ciais, e que os acessos giram em torno de 400. 
Ora, isso representa um percentual ridícu-
lo frente à população de Maravilha, que atual-
mente é de 25 mil pessoas. Sem contar, ainda, 
com o plenário vazio em todas as sessões. Para 
termos ideia, o site de notícias de nosso gru-
po de comunicação gira em torno de 60 mil 
diários. Então... Será falta de interesse da co-
munidade, ou falta algo a mais? O desinteres-
se é muito grande. Preocupante! Se tivermos 
um programa de rádio com essa audiência, 
com 400 ouvintes, tiramos o programa do ar.

Divulgação
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LIÇÕES DE VIDA
Nunca teste a profundidade da água 
com os dois pés - Warren Buffett

CRÉDITO CONSIGNADO INSS. 
COM UMA AJUDA FINANCEIRA,  
AS CONQUISTAS SE MULTIPLICAREM. 

É rápido, sem avalista e com as melhores 
taxas de juros deempréstimo pessoal. 
Faça já o seu!  

sicoob.com.br

por WolMIR HüBNER

radar
radar@jornalolider.com.br

inaUgUraÇÃO

Recebemos com grande prazer a visita do amigo e empresário Silvio Za-
nin, na ocasião representando a Associação Empresarial e Câmara de Dirigen-
tes Lojistas de Maravilha. Veio pessoalmente nos convidar para a solenidade 
de inauguração da sede própria das entidades, que será realizada na quinta-
feira (21). Foi muito gentil, e como sempre, envolvido nas questões sociais de 
Maravilha. Estaremos presentes e parabenizamos a todos os envolvidos em re-
alizar tão importante e bela obra na cidade. Agradecemos o honroso convite!

Carine Arenhardt/O Líder

A imprensa marrom

“As mídias sociais são a vitória da imprensa mar-
rom sobre a imprensa com credibilidade”, diz Luiz Fe-
lipe Pondé. “A ética desse tipo de imprensa mar-
rom é de enxame. Por onde passa, arrasa o mundo”. 
O colunista da Folha de S. Paulo superestima o po-
der destrutivo da imprensa marrom. Ela circu-
la em grupelhos fechados e só engana os otários.

ATO TERRORISTA

Quem foram os responsá-
veis por determinar que Adé-
lio Bispo cometesse o ato con-
tra o presidente Bolsonaro? Ele 
próprio está questionando a 
Polícia Federal para que se elu-
cide o caso com urgência. Foi 
um ato terrorista e a impuni-
dade aos mandantes está en-
coberta em mistérios. Foi dado 
um prazo pelo governo fede-
ral para que a competente Polí-
cia Federal indique, com dados 
concretos, quem foi ou quem 
foram os responsáveis por de-
terminar que Adélio Bispo pra-
ticasse aquele crime em Juiz de 
Fora. Vamos aguardar o desfe-
cho e que deverá trazer a cer-
teza de muitas dúvidas em 
toda a população brasileira.

O FIM?
Já nos reportamos na coluna sobre as dificuldades da mí-

dia impressa num contexto geral. Dezenas de jornais do Es-
tado de Santa Catarina deixaram de circular no último ano. 
Agora o jornal diário e de maior circulação no Estado, o Di-
ário Catarinense, parou de circular como mídia impressa. O 
motivo alegado é a grande dificuldade de manter um jornal 
impresso pelos seus altos custos e a pouca receptividade por 
parte de assinantes e anunciantes. Estão ficando os teimosos, 
como é o nosso caso. Ainda acreditamos na força da mídia 
impressa. Com a nossa estrutura conseguimos manter o qua-
dro de funcionários e oportunizar aos maravilhenses e região 
em ler um jornal de qualidade. Nossa luta continuará. Lamen-
tamos o fechamento de bons jornais impressos no Estado.

PRoIBIDo BEBER

Os vereadores de São Miguel do Oeste aprovaram, em 
primeiro turno, o projeto de lei 19/2019, de autoria do po-
der Executivo, que dá nova redação ao artigo 5º da lei nº 
7.421/2017, sobre a proibição do consumo de bebidas al-
coólicas em locais públicos de São Miguel do Oeste. Até en-
tão não havia punição aos infratores. Agora, com a nova re-
dação, a autoridade que flagrar o descumprimento da lei 
determinará ao infrator que pare de beber em local públi-
co, sob pena de aplicação de multa de 20% da UFM. No caso 
de reincidência num período inferior a 30 dias, será apli-
cada em dobro. O valor da multa corresponde a R$ 511,58. 
O projeto foi aprovado por maioria. Neste caso, se a moda 
pega na região, muita gente seria punida. Saborear uma boa 
cerveja ou uma caipirinha nas calçadas é hobby por aqui.

VALIDADE DA CNH

O presidente, Jair Bolsonaro, por meio do 
Twitter, afirmou que o ministro da Infraestrutu-
ra, Tarcísio Freitas, anunciará o aumento da vali-
dade da Carteira Nacional de Habilitação (CNH). 
As medidas, anunciadas como “desburocrati-
zação e economia”, também incluirão o “fim da 
obrigatoriedade de aulas com simuladores”, uma 
possível simplificação do emplacamento, além 
da revisão ou extinção de itens “que afetam ca-
minhoneiros”, sem especificar quais são. A pos-
sibilidade de mudança na validade da CNH já 
havia sido anunciada pelo governo em 28 de de-
zembro. Na época, Bolsonaro afirmou que a va-
lidade do documento passaria a ser de 10 anos.

Compare
Concordo plenamente com o 
colunista do DC Cacau Menezes 
de que a música melhora muito 
a vida das pessoas. Talvez isso 
explique a diferença, por exemplo, 
de um verão dos anos 70 com 
o verão atual. Bota no Spotify as 
músicas daquela época e compare 
com as de hoje, se olhando 
no espelho. Não há nenhuma 
possibilidade de comparação, 
aliás. Nem com a música brasileira, 
nem com a internacional. É o que 
estou fazendo, usando a música 
para lembrar a grande época. 
Época do bom gosto.

HoRÁRIo DE VERÃo

Hoje (16) à meia-noite termi-
na o horário de verão, que de útil não 
traz nada à população. Ao contrá-
rio do que afirmavam, da economia em 
energia elétrica, esta não se confirmou. Es-
peramos que o novo governo seja sensato e elimine definiti-
vamente esse mal. Ao longo do tempo, estados que participa-
vam, como a Bahia, decidiram ficar de fora do horário de verão. 

REFIS EM MARAVILHA

Deparamo-nos com os valores dos 
débitos de contribuintes de Maravi-
lha relativos ao não pagamento de ISS e 
ao IPTU, que chega à cifra de R$ 3,4 mi-
lhões. É muito dinheiro que está nas 
mãos dos inadimplentes. O Refis que a 
prefeitura está propondo para recupe-
rar os valores vencidos até 31 de dezem-
bro de 2018 é a medida ideal? Até acre-
dito que sim, pois recebendo os créditos, 
mesmo sem juros e multas, poderão ser 
aplicados nos bens e serviços da muni-
cipalidade. É penoso aos cofres, mas os 
maus pagadores poderão mais uma vez 
usufruir de vantagens indevidas e qui-
tar suas obrigações com incentivos.

MAIS MÉDICOS COM TODAS 
AS VAGAS PREENCHIDAS

O Ministério da Saúde infor-
mou que todas as 1.397 vagas rema-
nescentes no Mais Médicos haviam 
sido escolhidas no site do progra-
ma por brasileiros formados no ex-
terior. Os postos eram os últimos 
dos 8.517 oferecidos em novembro 
passado, quando os profissionais 
cubanos deixaram o país. Eles te-
rão entre os dias 19 e 22 de fevereiro 
para se apresentar nos municípios.

PRÁTiCa iLÍCiTa

A Justiça de São Miguel do Oeste anunciou, na tarde de terça-feira 
(12), a condenação de ex-prefeito, ex-secretário municipal, ex-vereador, 
um servidor público e empresários de São Miguel do Oeste. Desarticula-
do por investigação da Polícia Civil, por meio da Divisão de Investigação 
Criminal de São Miguel do Oeste (DICFRon), o grupo foi indiciado e ago-
ra condenado pelos crimes de formação de quadrilha, fraude à licitação, 
ameaça e oferecimento de vantagem para afastar licitante, concussão (exi-
gir vantagem indevida) e crime de responsabilidade - utilização indevida 
de bens e serviços públicos. Uma prática muito usada, inclusive com par-
ticipantes e divisão de ofertas. Resumo: todos ganham uma parte da licita-
ção, e com os preços máximos. O poder público deve se ater com uma fis-
calização rigorosa sobre essa ilicitude. Ampla cobertura em nosso site...
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Extremo Oeste
Catarinense

DE DESCONTO*

AT É

EM CONSULTAS E EXAMES SIMPLES
+ Ligue: (49) 3631 2216

*Condições válidas para contratações de 
planos familiares de 1 titular + 3 dependentes, 

durante o período de fevereiro e março de 2019.

OS arTigOS aSSinaDOS SÃO De reSPOnSaBiliDaDe DOS aUTOreS e nÃO refleTem neCeSSariamenTe a OPiniÃO DO JOrnal O líDer.
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Um POUqUinhO De CaOS

Eu conversava com um amigo que foi para a Índia. Entre 
outras coisas, ele ficou impressionado com o trânsito: car-
ros, motos, bicicletas, pedestres e animais percorrendo as 
mesmas vias de forma caótica. “Como não acontecem aci-
dentes?”

Lembrei de estudos que mostram que, com a ausência de 
algumas regras (placas, semáforos), precisamos prestar mais 
atenção para saber como agir (dirigir). Quando não nos di-
zem como proceder, precisamos de cautela.  

Sistemas complexos como uma empresa, por exemplo, 
costumam se organizar de forma automática a partir de uma 
estrutura central. E muitas regras, nesses cenários, podem 
ter um efeito contrário.

Isso nos leva a uma conclusão importante para o nosso 
trabalho: um esforço de organização nem sempre é a solu-
ção para a bagunça.

O que fazer então para tentar botar ordem em um siste-
ma complexo? Quem sabe, inserir, intencionalmente, algu-
mas pequenas doses de caos: uma urgência. Um imprevisto. 
Um susto. Algo que exige ações imediatas. E então, observar 
como o sistema reage.

*
Você se comporta de formas diferentes dependendo da 

pessoa com quem você interage. É algo muito difícil de con-
trolar: com alguns familiares e amigos você se sente à vonta-
de, fala o que pensa. Já com o chefe, ou com um cliente impor-
tante, você é outra pessoa – e em geral, diferente daquela que 
você gostaria de ser. A propósito: você lembra de como era 
difícil interagir com a menina da segunda fila, na quinta série?

Mas é importante notar que não se trata de ser assim, e 
sim de estar assim. Em função de inúmeros fatores (status, po-
der, admiração, medo) nossa forma de interagir depende de 
como consideramos a outra pessoa. Se a menina da segunda 
fila virou sua esposa, a interação hoje é outra.

E não tem o que fazer: somos animais sociais. Há milha-
res de anos que começamos adaptar nosso comportamento 
para sobreviver e não ser expulsos da tribo (o medo do che-
fe é ancestral).

O que me parece que ajuda (a quem quer mudar) é estar 
consciente e observar a própria atuação diante das situações 
que surgirem. Essa é a primeira etapa para um diagnóstico 
do que pode ser melhorado.

E vale ressaltar: não sei se dá para dizer que você é “tími-
do”, ou “impulsivo”, ou “humilde”, ou seja lá o rótulo que você 
inventou para tentar se explicar. Você fica assim, dependen-
do da situação. Buscar novas situações pode ser uma forma 
de ficar e estar diferente.

fim De COnTraTO Equipamentos serão retirados e novos 
controladores de velocidade devem ser instalados 

Com radares desligados, rodovias 
seguem sem fiscalização de velocidade
CARINE ARENHARDT

A fiscalização de velocida-
de com radares na BR-282, as-
sim como nas demais rodovias 
federais, está temporariamente 
inativa. O Dnit confirmou nes-
ta semana que os equipamen-
tos responsáveis por fiscalizar e 
multar veículos em excesso de 
velocidade estão desligados. So-
mente em Santa Catarina aproxi-
madamente 500 radares não es-
tão funcionando. 

Conforme o supervisor re-
gional do Dnit, Diego Fernando 
da Silva, o desligamento é devi-

do ao fim do contrato com em-
presas responsáveis pela ma-
nutenção dos equipamentos. 
“Em 2016 o Dnit fez uma licita-
ção para todo o país, que sofreu 
uma série de recursos, impug-

nações, e por último o Tribunal 
de Contas da União apresentou 
alguns questionamentos, e esse 
processo acabou sendo suspen-
so e atrasando bastante”, explica. 
Para manter as fiscalizações, des-

de 2016 o Dnit prorrogou contra-
tos em vigência e fez novos em 
caráter emergencial. 

Esses contratos encerraram 
em janeiro deste ano e o Dnit 
optou por não fazer prorroga-
ções emergenciais por já ter ou-
tro edital prevendo a contratação 
de novas empresas que serão res-
ponsáveis pela instalação e ma-
nutenção dos radares. Da Silva diz 
que os equipamentos atualmen-
te instalados nas rodovias serão 
retirados. A partir de então serão 
feitos os estudos de viabilidade e 
técnicos para instalação dos no-
vos radares nas rodovias federais. 

Radares serão retirados das rodovias para instalação de novos equipamentos

Carine Arenhardt/O Líder
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por lUIZ ClÁUDIo CARPES

dIrETO 
aO PONTO

flamengO DO riO: OUTra TragÉDia 
DeCOrrenTe De ilegaliDaDeS

O Flamengo do Rio é o clube brasileiro que se autointitu-
la como o de “maior torcida”. Todavia, também pode ser in-
titulado de um dos grandes devedores da previdência nacio-
nal – inclusive, reconhecendo-se que reduziu uma dívida de 
mais de 700 milhões para algo acima dos 400 milhões de re-
ais. Mas uma grande equipe deve ser grande no todo. E prin-
cipalmente, no que diz respeito ao cumprimento às leis. 
A tragédia que tivemos no alojamento do clube, semana 
que passou, vitimando fatalmente dez atletas, que ali ti-
nham seus sonhos de glória, dinheiro e também de aju-
da às suas famílias, deveu-se a imensas contrariedades le-
gais. Vamos pontuar: em primeiro lugar, o alojamento na 
concentração, chamada de “Ninho do Urubu”, não tinha a 
liberação dos bombeiros. Sem a liberação dos bombeiros, 
não tinha também liberação (alvará) da prefeitura do Rio 
de Janeiro. Além do que, já havia sido alvo de mais de 30 
autuações, para providenciar as adequações, sem que es-
tas tivessem sido feitas! Ora, mas é o cúmulo do descum-
primento legal. Enfim, novas tragédias no já marcado Bra-
sil das tragédias, dos últimos tempos. E o que é mais triste, 
e certamente que é o que mais deve revoltar as famílias, 
que choram as perdas daqueles meninos, é que tudo isto 
mais uma vez poderia ter sido evitado se houvesse a ob-
servância do cumprimento das leis – e das exigências dos 
bombeiros. Infelizmente, não estamos aprendendo com as 
tragédias.

DevemOS reSPeiTar aS eXigÊnCiaS
Sei que muitos se chateiam com as exigências dos Bom-

beiros. Mas são exatamente estas exigências criteriosas ca-
pazes de evitar os acidentes. Podemos voltar ao caso da bo-
ate Kiss, onde foi o cúmulo, o absurdo do descumprimento. 
Depois dali, com o endurecimento das leis, todos achavam 
que tragédias como aquela não iriam mais se repetir. O 
que vivemos de novo, aqui no Brasil, tem semelhança. E 
não me venham dizer que morreram “apenas” dez pesso-
as, contra as mais de duzentas da Kiss. O descaso foi o 
mesmo, a inobservância foi a mesma, e o funcionamen-
to do local, à revelia das normas vigentes e em desrespei-
to ao alvará, que não havia sido concedido, foi o grande 
diferencial para termos mais uma tragédia. Por isso, caros 
leitores, quando se depararem com exigências do Corpo 
de Bombeiros, para colocação de itens de segurança, não 
hesite e cumpra. Pode realmente ser o diferencial entre a 
segurança e a tragédia. Pequemos pelo excesso, mas não 
pela falta. Pela falta, já estamos cansados de ver famílias 
chorando perdas que poderiam ser evitadas. 

legiSlaTivO Diversos projetos e indicações deram entrada 
e reajuste do magistério municipal foi aprovado 

Casa de leis realiza segunda 
sessão ordinária do ano 
NELCIR DALL’AGNOL 

A Câmara de Vereadores de 
Maravilha realizou a segunda 
sessão de caráter ordinário, na 
segunda-feira (11). Em primei-
ro turno, foi aprovado o projeto 
de lei que dispõe sobre o reajus-
te do Piso do Magistério Público 
Municipal em 4,17%. 

Já em votação única, qua-
tro indicações foram aprovadas. 
Uma indicação, de autoria do ve-
reador Ademir Unser (PP), su-
gere que o Executivo providen-
cie melhorias na Rua Atílio João 
Zanotto, nas proximidades da 
residência de nº 93, fazendo 
perfilamento asfáltico no local. 
De autoria do mesmo verea-
dor, também teve a indicação 
que solicita que o Executivo 
recupere a estrada da Linha 
Sanga Silva, no trecho com-
preendido entre o Abatedouro 
Municipal e a propriedade de 
Lucinho Weber.

O vereador Itamar Adler 
(PSD) pediu para a adminis-

tração pública um estudo para 
realização de perfilamento na 
Rua 1, no Bairro Floresta, e que 
inclua no orçamento recursos 
para a futura pavimentação as-
fáltica da via. E por último o ve-
reador Jandir Primon (PP), por 
meio de indicação, pediu que 
o Executivo providencie estu-
dos com a finalidade de insta-
lar uma lombada na Rua Pal-
mitos, nas proximidades da 
residência de nº 1012, no Bair-
ro Bela Vista.

enTraDa De PrOJeTOS 
Deram entrada na Casa vá-

rias matérias, que após apresenta-
ção, foram encaminhadas às co-
missões competentes para análise:

- Projeto de lei complemen-
tar (PLC) que institui medidas 
para a recuperação fiscal (Refis).

- PLC que dispõe sobre a al-
teração da lei complementar nº 
016/2005, que extingue uma vaga 
de 20 horas do cargo de assisten-
te social e amplia para 30 horas 
a carga horária dos dois cargos 
existentes. 

- Indicação nº 3/2019, do ve-
reador Natalino Prante (PP), su-
gere que o Executivo providencie 
mutirão para melhorias das es-
tradas do interior.

- Indicação nº 4/2019, do ve-
reador Itamar Adler, pede que o 
Executivo promova os estudos 
necessários para realização de 
perfilamento na Rua 13, nas pro-
ximidades do Parque de Expo-
sições Carlos Alberto Begrow, e 
que inclua no orçamento recur-
sos para a futura pavimentação 

asfáltica da via.
- Indicação nº 5/2019, dos 

vereadores Ademir Unser e Nata-
lino Prante, sugere que o Execu-
tivo providencie a instalação de 
iluminação pública na Linha Ga-
rupá, no interior do município.

vereador Natalino Prante (PP) quer 
relatório detalhado dos atendimentos dos 
profissionais da Secretaria da agricultura

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

DIANA HEINz

Terça-feira (19) é o Dia 
do Artesão, aquele profissio-
nal que fabrica produtos atra-
vés de um processo manual 
ou com auxílio de ferramen-
tas. Em Maravilha a classe 
conta com a Associação Ma-
ravilhense de Artesãos e Ar-
tistas Plásticos (Amarap) e 

vai comemorar a data com 
a 1ª Feira Regional do Arte-
sanato, no dia 17 de março. 

O evento é organizado pela 
associação, em pareceria com 
o Departamento de Cultura do 
município. Conforme a presi-
dente da Amarap, Araci We-
ber Pottratz, além da come-
moração pelo dia da carreira, 
a feira significa a troca de co-

nhecimento entre os profissio-
nais e o público. “Teremos a 
diversidade da arte, com pes-
soas de Maravilha e região. Di-
ferentes obras, para diferen-
tes públicos. Convido a todos 
para visitar o evento”, explica. 

Artesãos interessados em 
expor o trabalho devem en-
trar em contato com Araci até 
o dia 8 de março pelo telefo-

ne (49) 99998 9838. A inscrição 
é gratuita e a organização fará 
também o empréstimo de ex-
positores para o dia do evento, 
promovido no Espaço Criança 
Sorriso, das 8h às 17h. O Volks-
tanzgruppe Wunderbar do 
Centro Cultural 25 de Julho fará 
a comercialização de comidas 
e bebidas durante a feira. Tam-
bém haverá mateada e música. 

CUlTUra
maravilha terá 1ª feira regional de artesanato 

reqUerimenTO
O vereador Natalino Prante 
encaminhou requerimento que 
foi deferido pelo presidente 
da Casa, Jandir Primon, 
que pede ao Executivo 
municipal o fornecimento 
da relação nominal de todos 
os benificiários do Bônus 
fiscal e demais programas 
de incentivo agrícola, 
contemplados em 2018. O 
vereador também requereu 
que a Secretaria de agricultura 
forneça a relação mensal 
de atendimentos realizados 
pelos técnicos junto aos 
agricultores. a relação deverá 
conter nome, localidade, 
motivo da chamada e/ou 
atendimento e assinatura do 
agricultor responsável pela 
propriedade.
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a BUSCa Da SaÚDe É inerenTe 
aO Ser hUmanO, POrqUe ele 
É OriginariamenTe eTernO

  
Não devemos pensar que é insensa-

tez desejarmos a vida eterna. Esse dese-
jo é natural e inerente a todas as pessoas. 
Se a morte e a doença fossem fatos con-
dizentes com a natureza verdadeira do 
ser humano, se fosse natural a sua ocor-
rência, as pessoas seriam capazes de aco-
lher de bom grado a morte e a doença.

Mesa Diretora, em 2018, autorizou 
confecção do projeto de engenharia, 
no valor de quase R$ 22 mil

Com orçamento de r$ 900 mil, vereadores 
querem ampliar sede da Câmara em maravilha

SegUnDO 
PiSO

A 
Mesa Diretora da Câ-
mara de Vereadores, 
em 2018, autorizou a 
confecção do proje-

to de engenharia para amplia-
ção da atual sede do Legislativo 
em Maravilha. O orçamento de 
2019, aprovado no ano passado, 
prevê o valor de R$ 900 mil para 
investimento na ampliação da 
estrutura. O presidente da ges-
tão passada (2018) assinou uma 
dispensa de licitação e a contra-
tação de um engenheiro/arqui-
teto para desenhar o projeto. O 
valor que será pago ao profis-
sional para fazer o projeto ar-
quitetônico, e demais docu-

mentos, será de R$ 21.980 mil, 
segundo o contrato firmado en-
tre as partes. 

A reportagem do Grupo 
WH Comunicações teve acesso 
aos detalhes da dispensa de lici-
tação e do documento de con-
tratação do profissional para 
confeccionar o projeto. A dis-
pensa de licitação para executar 
o projeto de engenharia tem data 
do dia 10 de dezembro de 2018. 
Já o contrato com o profissional, 
pelo documento, tem data do 
dia 12 de dezembro de 2018. 

O prazo do contrato com o 
engenheiro que está executan-
do o projeto de engenharia vai 

até o dia 12 de março, poden-
do ser prorrogado em caso de 
necessidade. A dispensa de li-
citação explica o motivo da 
contratação do profissional es-
pecificado. “Considerando as 
propostas de orçamento apre-
sentadas conforme documen-
tos acostado ao procedimen-
to, observou-se que a proposta 
apresentada pela empresa foi 
a mais baixa em relação às de-
mais, tendo ainda apresenta-
do todas as negativas pertinen-
tes, e assim, em vista do melhor 
interesse público, será portanto, 
contratada para o fornecimento 
do objeto”, diz o texto.

PrOJeTO Deve OBServar eXigÊnCiaS
Pelo contrato firmado pela 
Câmara de vereadores, o 
engenheiro deve observar vários 
detalhes para confecção do 
projeto. a ampliação terá salas 
divididas por gesso acartonado, 
banheiros com “balcões em 
madeira e mármore de boa 

qualidade”. Segundo o projeto, 
“o acesso principal deve receber 
uma remodelação na fachada e 
entrada principal, colocação do 
elevador, edificação de escada 
para aceso ao segundo piso e a 
adequação do acesso e entrada 
às normas de acessibilidade”. 

Projeto deverá contemplar mudança na atual fachada da Câmara de vereadores

O Líder

Contrato entre Câmara e profissional de engenharia prevê todos os detalhes que devem estar no 
projeto arquitetônico

 Reprodução

inicialmente, a reportagem solicitou 
as informações detalhadas da 
ampliação para o poder Legislativo. 
Porém as únicas informações 
encaminhadas para o Jornal O Líder 
foram de que a Câmara havia feito 
processo licitatório para contratação 
de engenheiro/arquiteto para 
desenhar o projeto. “Os demais dados 
ainda não sabemos. Mas assim 

que estiverem em nossas mãos, 
daremos retorno”, foi a mensagem 
encaminhada para o jornalismo do 
Grupo Wh Comunicações. 
Mais tarde, a reportagem teve acesso 
aos documentos detalhados sobre 
a ampliação, que são públicos estão 
disponíveis no projeto de orçamento 
de 2019 e no site da própria Câmara 
de vereadores. 

Sala DO PreSiDenTe TerÁ TamanhO De Uma CaSa POPUlar
O projeto deverá ter uma exceção para o tamanho 

da sala que será ocupada pelo presidente da Câmara 
de Vereadores. Pelo contrato assinado em dezembro de 
2018, o projeto deve reservar um espaço maior para esse 
cômodo. “A exceção da sala destinada ao presidente, 
que deverá ter aproximadamente 42m², incluindo ba-
nheiro (tal sala ficará ao final do corredor esquerdo)”, diz 
o texto encaminhado ao engenheiro. 

Para fins de comparação e maior entendimento do 
leitor, a sala descrita no projeto é maior do que o modelo 
de casas construídas no Loteamento Nosso Sonho, em 
Maravilha. Naquele local, as residências populares têm 
o tamanho de 41,56 metros quadrados.

qUe TamanhO TerÁ O SegUnDO PiSO?

A área total a ser construída será de 275 
metros quadrados, conforme documento fir-
mado para a confecção do projeto de engenha-
ria. Essa metragem incluiu escadas de acesso 
ao segundo piso, elevador e a estrutura de facha-
da. Já para a acessibilidade, o projeto diz que a 
área considerada deve ser de “aproximadamen-
te 1.262,86 m²”, detalha o documento. 

Contrato firmado entre mutuários e Caixa Econômica federal mostra 
metragem de uma das residências

O qUe DiZ a CÂmara De vereaDOreS?

No contrato, o Legislativo monta sugestões descritivas 
do que poderá ou não conter no projeto a ser confeccionado. 
As metragens e localizações podem sofrer alterações.
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LUIZ CarLOS
PraTES

eSTUDOS
informar/Unopar recepciona alunos para 
novo ano 
NELCIR DALL’AGNOL 

Na segunda-feira (11) o polo 
da Unopar de Maravilha deu iní-
cio ao ano letivo para todos os 
cursos disponíveis. Os alunos fo-
ram recepcionados pela dire-
ção na portaria da unidade de 
ensino. Atualmente a Informar/
Unopar disponibiliza cursos se-
mipresenciais com encontros 
semanais com tutor em sala de 

aula e videoaulas ao vivo. Para 
as pessoas que preferirem ou 
não disponibilizam de tempo 
para ir até o polo, a universida-
de oferece cursos 100% on-line. 
Nesta modalidade o acadêmi-
co estuda em casa ou de qual-
quer lugar e comparece no polo 
apenas para fazer as provas. 

Unidade de ensino disponibiliza 
ensino a distância semipresencial 

e 100% on-line

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

POSSe Novo presidente assume trabalho que foi desempenhado 
por Janice Raupp

marcos roberto hibner assume 
presidência da JCi
EDERSON ABI

A cerimônia de posse foi 
realizada no último dia 8, no 
Restaurante Zatt, em Maravi-
lha. O evento marcou a pos-
se da nova diretoria da JCI e 
também a distintivação de 
novos membros. Após a ce-
rimônia foi servido jantar aos 
participantes. Janice Schos-
sler Raupp entregou o cargo 
para Marcos Roberto Hibner. 

Ele assume como pre-
sidente e fica na função por 
um ano. Em entrevista ao Jor-
nal O Líder, o presidente dis-
se que são muitos projetos a 
serem desenvolvidos. Ele es-
pera, junto com os compa-
nheiros, fazer um grande tra-
balho. 

A homenageada da noi-
te, que se tornou a nova sena-
dora da JCI, foi Sirlei Gheno, 
pelos serviços prestados. Ao 
se manifestar, ela disse que 
ficou emocionada e o ato foi 
uma grande surpresa.

nOva DireTOria

Marcos hibner assume para trabalho de presidente até o fim de 2019Sirlei Gheno se tornou senadora da JCi ao ser homenageada em ação surpresa

Novos membros foram integrados ao grupo da JCi de Maravilha

Fotos: Ederson Abi /O Líder

Presidente: Marcos Roberto hibner
Presidente Subsequente: Claudinei Regner
Assessor legal: Janice Schossler Raupp
Secretária: fernanda aléxia Bonni Willinghoefer
Tesoureira: Cristiane Chitolina Tremea
Conselho fiscal: vanderlei Luis Raupp, Gelson Rossato e alan Bertochi

fim do mundo
O mundo tem muitos modos de acabar, e vai acabar. Nem é 

preciso crer nas previsões religiosas, vai acabar. E vai acabar pela 
estupidez humana, estupidez que anda à galope pelas esquinas.

São escandalosos os exemplos que nos empurram acelera-
damente para o fim dos tempos. Um dos exemplos é a extinção 
das livrarias, as grandes “farmácias” da vida, em extinção apres-
sada, e sem falar na decadência moral que avassala famílias e so-
ciedade. 

Você entra numa livraria hoje e o que mais vê são jogos ele-
trônicos em variedade e ofertas e livros ridículos escritos por jo-
vens imbecis ou com títulos pornográficos... Jovens, eles e elas, 
que se acham alguma coisa, como se alguém com pouca idade 
tivesse o que contar num livro.

E num desses livros, um parvo de boné virado fazendo fra-
ses de efeito, do tipo: - “Quem faz a minha vida sou eu”. Frase tí-
pica para produzir entusiasmos em patetas iguais a ele. Ninguém 
faz a própria vida senão as circunstâncias da vida. Seria muito in-
teressante se fizéssemos a nossa vida, teríamos poder sobre ela.  

Ninguém faz a sua própria vida. Passamos pelo inescapá-
vel Período de Molde, aquele que vai do nascimento aos 6 anos, 
mais tardar, tempo em que os mais velhos que nos cercaram 
nesse período destilaram sobre nós os valores deles para a nossa 
vida. É sentença condenatória para o resto da vida. Tanto assim 
que Freud chamou o período posterior de “Compulsão à Repe-
tição”, o ser humano vai se repetir até à morte nesses princípios 
“herdados” da primeiríssima infância.

Não temos poder para viver a vida que desejamos, o que 
mais fazemos é seguir os mandamentos do inconsciente, que 
são os medos, credos, virtudes e defeitos que nos foram dados 
pelos nossos “educadores”. 

Mesmo que tivéssemos liberdade para fazer o que bem en-
tendêssemos, teríamos pela frente as circunstâncias, que são 
de todos e coletivas. Temos que viver dentro dos padrões so-
ciais, sem espaços para desvios... A única liberdade dos digitais 
influenciadores é a vadiagem eletrônica, a que está derruban-
do multidões pelo mundo, gente que pensa que é alguma coi-
sa. E para terminar, quem não tem o que contar de sólida e longa 
experiência de vida não tem autoridade para escrever um livro. 
Que vão aprender a se lavar esses bobões das páginas vazias...

DÚviDaS
Sem no mínimo 50 anos de idade, devia ser proibida a elei-

ção de pessoas para a política. Com 50 anos o sujeito já deve ter 
alguma coisa na cabeça, será? Além disso, teriam que provar 
(não sei como) que de fato querem ajudar o povo, sem “segun-
das intenções”.  De onde tirariam as provas? É direito do elei-
tor especular, suspeitar... E outra coisa, não poderiam ficar mais 
que 8 anos como políticos. Depois, que vão achar o que fazer... 
Provas, já. 

CUiDaDO
Quem tem idosos na família cuidados por estranhos que fi-

que de olho atento. Muito comum esses idosos serem maltrata-
dos e a família não ficar sabendo, especialmente idosos com ne-
cessidades especiais. Maltratar essas pessoas é crime hediondo 
que merece a “boa” justiça, aquela dos galpões, ou da salinha dos 
fundos da minha delegacia... Canalhas.

falTa DiZer
Mais das vezes, mandriões chegam atrasados ao trabalho di-

zendo que foi o trânsito que os atrasou, ou a chuva. Nada justifi-
ca. Os falsos espertos devem saber, e sabem, que quando a pre-
visão diz que vai chover eles têm que sair mais cedo de casa... E 
o trânsito tem que ser calculado sempre para mais, nunca para 
menos. Certo, mandriões? Ou chegam no horário ou rua!
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reeSTrUTUraÇÃO Reforma no Centro Educacional Monteiro Lobato 
neste ano já garante cerca de 50 novas vagas para creche 

município confirma construção de creche 
e novas vagas para educação infantil 
CARINE ARENHARDT

Com aproximadamente 
350 crianças na fila de espera 
para atendimento nas creches, 
Maravilha terá novos investi-
mentos para atender essa de-
manda. A secretária de Edu-
cação, Rosiméri Rodrigues da 
Silva, confirmou que o muni-
cípio trabalha para efetivar a 
construção de uma nova cre-
che e também vai investir na re-
forma e reestruturação de esco-
las para abrir novas vagas para 
a educação infantil. 

No início deste ano, a Se-
cretaria de Educação já promo-
veu mudanças no atendimen-
to de crianças. Turmas do pré 
I e pré II que eram atendidas 
no Centro de Educação Infantil 
Criança Feliz neste ano passa-
ram para o Centro Educacional 
Mundo Infantil (Caic). A mu-
dança liberou mais espaço para 
atendimento de creche no CEI 
Criança Feliz. 

vagaS De CreChe nO 
mOnTeirO lOBaTO 

O primeiro investimento 
do ano será na reforma e rees-
truturação de espaços para sa-
las de aula no Centro Educacio-

nal Monteiro Lobato, no Bairro 
Bela Vista. O governo munici-
pal lançou licitação para execu-
ção da obra, que deve ter inves-
timento de aproximadamente 
R$ 190 mil. 

A secretária de Educação 
explica que o objetivo é otimi-
zar o uso de espaços no Centro 
Educacional, possibilitando o 
atendimento de novas turmas. 
Atualmente a escola não tem 
atendimento de creche, mas 
com a readequação da estru-
tura terá de duas a três salas de 
aula disponíveis para atender 
crianças do maternal II e ma-
ternal III. 

“É uma reestruturação to-
tal, que envolve desde o te-
lhado até a pintura, divisórias, 

construção e banheiros, esta-
mos otimizando o espaço”, des-
taca Rosiméri. O objetivo é abrir 
aproximadamente 50 novas va-
gas de creche ainda neste ano, 
atendidas pelo Centro Educa-
cional Monteiro Lobato. 

reavaliaÇÃO naS CreCheS
A partir desta semana a Se-

cretaria Municipal de Educação 
também iniciou o acompanha-
mento de todos os centros de 
educação infantil, com o ob-
jetivo de analisar a quantida-
de de alunos atendidos por 
sala. Rosiméri destaca que 
se houver a possibilidade de 
ampliar o número de vagas 
nas creches já existentes no-
vas crianças que estão na fila 

serão chamadas. 
A secretária afirma que o 

município vai contratar no-
vos profissionais se necessá-
rio e ampliar o atendimento 
sem afetar a qualidade de en-
sino. “Não podemos acumu-
lar crianças em salas de aula, 
sempre lembrando que prio-
rizamos a qualidade do aten-
dimento”, afirma Rosiméri

nOva CreChe
A secretária também con-

firmou que o município já 
tem um sinal positivo jun-
to ao Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação 
(FNDE) para a construção 
de uma nova creche em Ma-
ravilha. A estrutura seria do 
tipo A, classificada como a 
que mais oferece vagas. Nes-
ta nova estrutura 350 crian-
ças serão atendidas. 

A creche deve ser cons-
truída no Loteamento Es-
plendor, onde o município 
já dispõe de uma área públi-
ca. A proposta já está cadas-
trada e o governo municipal 
está aguardando novos trâ-
mites burocráticos para libe-
ração do projeto e recursos 
por parte do governo federal.  

Centro Educacional Monteiro Lobato vai passar por reforma e reestruturação 

Carine Arenhardt/O Líder

nOva eSTrUTUra 
Centro de Saúde vai gerar economia mensal 
de r$ 10 mil em aluguéis 
CARINE ARENHARDT 

Prevista para julho des-
te ano, a inauguração do Cen-
tro Municipal de Saúde em 
Maravilha vai gerar economia 
de recursos gastos com alu-
gueis, ultrapassando o mon-
tante de R$ 120 mil em ape-
nas um ano. A nova estrutura 
vai abrigar duas UBS que atual-
mente atendem em imóveis lo-
cados, além da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, que também 
funciona em local alugado. 

Conforme a secretária de 
Saúde, Miriane Sartori, o Cen-
tro Municipal de Saúde passa 
a atender a demanda do Cen-
tro I, atualmente funciona-

do no prédio do INSS, em fren-
te à prefeitura, e também do 
Centro III, que atende no es-
paço alugado, nas proximida-
des da Câmara de Vereadores. 

A economia mensal, jun-

tando as estruturas alugadas, 
hoje, para os centros I e III e da 
Secretaria Municipal de Saúde, 
deve ultrapassar o valor de R$ 
10 mil por mês.  Miriane desta-
ca que os recursos poderão ser 

usados para outros investimen-
tos da pasta, na área de custeio. 

OUTraS eCOnOmiaS
Miriane afirma que com 

a junção das equipes no 
Centro Municipal de Saú-
de o município também es-
tima economia em gastos 
com luz e água, já que três 
estruturas atuais serão jun-
tadas em uma só. O municí-
pio também busca recursos 
para execução da segun-
da etapa do Centro Muni-
cipal, no segundo piso, que 
vai oportunizar o funciona-
mento de outros serviços 
de saúde atualmente ofere-
cidos em espaço alugado. 

Secretária Miriane Sartori explica economia prevista 

Arquivo/O Líder

DIANA HEINz 

Porco recheado, car-
ne de gado, carne de fran-
go e acompanhamentos. 
Este é o cardápio da Fes-
ta do Porco Recheado, rea-
lizada na Linha Barro Pre-
to há 10 anos. Conforme o 
presidente da comunida-
de, Renato Grando, o even-
to costuma receber mais 
de 800 pessoas e só não 
aumenta devido ao tama-
nho do salão onde é rea-
lizado ser limitado. “Para 
nós é um orgulho promo-

ver uma festa assim e nes-
te ano não será diferen-
te. Convido quem ainda 
não comprou seu ingres-
so a participar”, explica. 

A igreja da comunida-
de dará inicio à progra-
mação às 10h de amanhã 
(17), com culto segui-
do do almoço. O ingres-
so custa R$ 25 e quem al-
moçar no local poderá 
participar gratuitamente 
da matinê com duas ban-
das, que inicia a partir 
das 14h. A entrada apenas 
para a festa custa R$ 20. 

TraDiÇÃO

COnSelhO TUTelar

Barro Preto fará a 10ª 
festa do Porco recheado 

aberto edital para 
contratação de conselheiros 
CLEITON fERRASSO

A Secretaria de Assistên-
cia Social de Maravilha está 
com edital aberto para a con-
tratação de conselheiro tu-
telar. Os interessados devem 
fazer a inscrição na secreta-
ria e o prazo termina em 26 

de fevereiro. No total, são cin-
co vagas para conselheiro su-
plente e duas para conselhei-
ro titular. O mandato é válido 
até 2020. O salário é de R$ 
2.106,60 para trabalhar em ho-
rário comercial em dias úteis. 
Haverá também plantões de 
fins de semana e feriados. 

reqUiSiTOS 

Ter acima de 21 anos
Morar em Maravilha 
Ter experiência reconhecida e comprovada 
na área com crianças e adolescentes
Ensino superior completo

eTaPaS 
Todos os candida-

tos inscritos devem par-
ticipar de reunião com a 
Comissão Especial Elei-
toral em 8 de março. Rea-

lizar campanha para o car-
go. A eleição ocorre em 
10 de março. O resulta-
do será publicado no dia 
12 e a posse do candida-
to será no dia 14 de março. 
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“O grande segredo da educação 
consiste em orientar a vaidade 
para os objetivos certos ” 

Adam Smith
por RAQUEl BASSo HüBNER

ECONOMIa E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

BRF anuncia recolhimento 
de 164,7 toneladas de frango 
da Perdigão por possível 
presença de salmonela

A BRF vai recolher aproximadamente 
164,7 toneladas de carne de frango in natu-
ra da marca Perdigão destinadas ao merca-
do doméstico devido ao risco de conta-
minação por salmonela. Em comunicado 
divulgado na quarta-feira (13), a empresa 
informou que os produtos saíram do frigo-
rífico de Dourados (MS) em outubro e no-
vembro últimos. Trata-se de cortes con-
gelados de coxa, sobrecoxa, meio peito, 
filezinho (sassami), filé de peito e coração. 
“Apenas uma parte dos lotes incluídos no 
recall apresentou resultado positivo para 
essa bactéria. Mas como possuem as mes-
mas datas de fabricação de lotes com tes-
te positivo, todos estão sendo retirados do 
mercado com base no princípio da pre-
caução”, afirma a BRF. Os produtos foram 
comercializados nos estados do Amapá, 
Bahia, Ceará, Espírito Santo, Maranhão, Mi-
nas Gerais, Pará, Paraná, Pernambuco, Rio 
de Janeiro, Rio Grande do Sul, Santa Cata-
rina e São Paulo. A empresa afirma que eles 
não estão mais à venda: “A BRF entrou em 
contato com todos os clientes (pontos de 
venda) que receberam os produtos com as 
datas de produção mencionadas. Realiza-
mos o inventário dos estoques e assegura-
mos que as quantidades ainda não comer-
cializadas sejam bloqueadas e recolhidas”.

Brasil pode dobrar orçamento para subsidiar 
seguro agrícola no próximo ano

Segundo a Reuters, o Brasil pode dobrar seu orçamento para subsídios dos prêmios de se-
guros agrícolas em 2020, declarou o secretário de Política Agrícola do país na quinta-feira (14), 
aparentemente contrariando a promessa do novo governo de reduzir os gastos públicos em vis-
ta da crescente dívida. O governo pode ampliar seu orçamento para os prêmios de seguros con-
tra potenciais perdas de colheitas para 1 bilhão de reais, ante 440 milhões de reais em 2019, in-
formou em entrevista Eduardo Sampaio, secretário de política do Ministério da Agricultura.

Scott Olson/Getty Images

Pedidos de aposentadoria crescem 
90% em SC nos últimos nove anos

O número de pedidos de aposentadoria em Santa Cata-
rina praticamente dobrou nos últimos nove anos. De acor-
do com dados do Instituto Nacional de Seguridade So-
cial (INSS), as solicitações saltaram de 90.161 em 2010 para 
171.429 em 2018. A diferença é de 90,13%. Os números ca-
tarinenses superam a média nacional. No mesmo perí-
odo, a quantidade de pedidos subiu 65% no Brasil. 

Patrick Rodrigues/ Santa

Salário mínimo regional em SC sobe 
para R$ 1.158 mil após reajuste

O salário mínimo regional de Santa Catarina foi atualizado na 
terça-feira (12) após reunião em Florianópolis entre representan-
tes das federações empresariais e dos sindicatos tra-
balhistas. O acordo foi firma-
do na Federação das Indústrias 
do Estado de Santa Catarina 
(Fiesc) e definiu reajuste mé-
dio de 4,29% entre as quatro fai-
xas salariais, com pagamen-
to retroativo ao mês de janeiro.

MINISTéRIO DIz quE IMPOSTO DE 
IMPORTAÇãO DO LEITE DA EuROPA E 
DA NOVA zELâNDIA VAI AuMENTAR

O Ministério da Agricultura informou 
na terça-feira (12) que vai aumentar o im-
posto de importação do leite integral em 
pó e desnatado da Europa e da Nova Zelân-
dia. A medida visa compensar o fim do an-
tidumping sobre os produtos. A nova alí-
quota não foi informada. O antidumping 
é uma taxa que visa proteger os produ-
tores nacionais da importação de produ-
tos a um preço inferior ao do mercado in-
terno. A prática (dumping) é considerada 
desleal conforme os acordos internacio-
nais. No último dia 6, a Secretaria Espe-
cial de Comércio Exterior e Assuntos In-
ternacionais, do Ministério da Economia, 
extinguiu o antidumping sobre o leite em 
pó importado da Europa e da Nova Zelân-
dia, em vigor há 18 anos, o que gerou crí-
ticas dos produtores. “Como a ministra da 
Agricultura, Tereza Cristina, vinha defen-
dendo, haverá um aumento da alíquota do 
imposto de importação do produto para 
compensar a perda da taxa antidumping”, 
diz o texto da assessoria do ministério. Pedidos de visto crescem 

35% após Brasil adotar 
processo eletrônico

Um ano após entrar em vigor, o visto ele-
trônico (e-visa) para turistas da Austrália, Cana-
dá, Estados Unidos e Japão desburocratizou o 
processo de solicitação e fez crescer o interes-
se de cidadãos desses países pelo Brasil. Segun-
do o Itamaraty, em 2017, haviam sido emitidos 
169.910 vistos de negócios, turismo ou trânsito a 
cidadãos dos quatro países. Com a implantação 
do e-visa, o número subiu em 2018 para 229.767 
(crescimento de 35%). Desse total, 85% foram 
vistos eletrônicos. A mudança permite que os 
viajantes solicitem o visto pela internet, sem ne-
cessidade de comparecer ao consulado. Os qua-
tro países representam cerca de 60% da deman-
da por vistos de turismo e negócios do Brasil 
requeridos nos consultados ao redor do mundo.



,  MaRaviLha 16 DE fEvEREiRO DE 201910

por DR. DENy DoNATo AlFANo 

PSIQUE & aMOr
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

amOr em grÃOS

Doce Café oferece variedade de 
doces e salgados 
CAMILLA CONSTANTIN

Com espaço charmo-
so e aconchegante, a Doce 
Café conta com diversas 
opções para satisfazer os 
clientes. De acordo com os 
proprietários, Marco Antô-
nio Cardias e Aline Vanes-
sa Webler, além da linha 

de cafés e bebidas gela-
das, o local oferece varie-
dade de doces e salgados 
no cardápio. “Temos cre-
pe e também pão de quei-
jo no palito, que é a sensa-
ção do momento”, dizem. 

O empreendimento ini-
ciou as atividades há três 
meses e está situado na Ave-

nida Sul Brasil, 517, nas 
proximidades do Hospital 
São José. O casal, que pos-
sui dez anos de experiência 
no ramo, destaca que preza 
pelo bom atendimento, ofe-
rendo espaço climatizado 
e confortável aos clientes.

A cafeteria também con-
ta com máquina de café 

para venda, com opções no-
vas e usadas, além de loca-
ção e serviço de manuten-
ção. “Convidamos a todos 
para que venham conhe-
cer nosso espaço”, afir-
mam. A Doce Café aten-
de de segunda a sexta-feira 
das 7h15 às 20h e no sá-
bado das 7h30 às 12h. 

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

Cafeteria fica localizada no Centro de Maravilha Proprietários aline vanessa Webler e Marco antônio Cardias

maravilha Durante a inauguração também será feito o sorteio de um 
automóvel zero quilômetro, da campanha “Maravilha é estar de carro novo”

CDl e associação empresarial inauguram 
sede própria na próxima semana 
CARINE ARENHARDT

A sede própria da CDL e 
Associação Empresarial de 
Maravilha será inaugura-
da na quinta-feira (21), em 
cerimônia marcada para as 
18h30. A estrutura já está 
sendo utilizada pelas enti-
dades e fica localizada na 
Rua Jorge Lacerda, ao lado 
da Secretaria de Obras e 
Transporte. 

A edificação tem área de 
461,60m² no pavimento tér-
reo, mais subsolo, com espa-
ço que contempla salas admi-
nistrativas, salas de reuniões, 
copa, auditório, banheiros, 
almoxarifados, acessos exter-
nos e estacionamento. A obra 
foi executada pela Construto-
ra Oliveira e ficou pronta em 
janeiro deste ano. O investi-
mento é de R$ 738.871,67. 

A inauguração da sede 
própria é um momento histó-
rico para as entidades. A pre-
sidente, Poliana de Oliveira, 

convida a todos os associados 
e colaboradores para partici-
par da cerimônia. 

SOrTeiO De 
aUTOmÓvel

O ato inaugural da sede 
própria também será mar-

cado pelo último sorteio 
da campanha de prêmios 
“Maravilha é estar de car-
ro novo”. Na oportunidade 
será sorteado um automó-
vel zero quilômetro. A cam-
panha foi lançada em 2018 
e já teve os dois primeiros 

Sede própria fica localizada na Rua Jorge Lacerda

Carine Arenhardt/O Líder

sorteios realizados, em no-
vembro e dezembro. 

A campanha conta com 
a participação de 121 empre-
sas associadas à CDL e Asso-
ciação Empresarial de Ma-
ravilha, com o patrocínio do 
Sicoob Credial.

#SeJamUlher

Nos últimos dois artigos, escrevi a respeito da mulher e da condi-
ção da mulher nessa região e, em alguns sentidos, pelo o que vejo, em 
geral no Brasil. Em particular escrevi sobre o estigma que a mulher so-
fre, no primeiro texto, e a culpa com que nasce, no segundo. 

Em ambos, disse como, a meu ver, a responsabilidade de uma con-
dição social da mulher tão difícil e desvalorizada e de uma identidade, 
da mesma, tão frágil e rebaixada deve-se a uma ação conjunta dos ho-
mens e das mesmas mulheres.

Isso tendo compreensão e compaixão da fase de transição cultural, 
que, praticamente, está acontecendo, desde os anos ’60, com velocida-
des diferentes em cada diferente lugar no mundo. 

Isso significa que seja o homem ou a mulher, não são mais o que 
eram acostumados a ser, mas ainda não sabem quem são. Uns buscam, 
com proatividade e às vezes frustração, entender ou construir essa nova 
identidade; outros defendem, com resistências e às vezes agressivida-
de, umas definições, uns conceitos, que basicamente significam ordem 
e poder, que não existem mais. 

Mas como a maioria das mulheres encara esse processo de transição? 
Eu vejo que muitas tentam não ser mais as mulheres que eram, ou 

seja, diferenciar-se e não conformar-se ao velho paradigma e reconhe-
cimento, e/ou, também, tentam igualar-se aos homens. O que não vejo 
é a construção de um processo de valorização da mulher em si mesma, 
com uma sua identidade específica, dentro de uma cultura e um con-
texto harmônico. Ou seja, vejo a maioria das mulheres lutar para impor 
o que não são e quase nenhuma coerente em construir quem ela é. O 
resultado é a reprodução estéril e psicótica de velhos comportamentos 
com a pretensão e a presunção de novos significados. 

A meu ver a mulher teria que dedicar-se em construir e defender 
um modelo de mulher que não seja por contraposição ou por imitação, 
mas que seja respeitoso e dignificador das características peculiares do 
ser mulher. Isto comporta (no sentido que tem que ter comportamen-
tos para isso), sempre, a meu ver, 3 linhas de ação: 1) dignificar o que é 
peculiar da mulher; 2) recusar discriminações; 3) destacar e criticar to-
dos aqueles automatismos de produção machista. 

E, impressionantemente, a maioria das vezes, são as mesmas mu-
lheres que não cumprem isso. 

Por exemplo: que diferença tem entre o assassinato de uma mu-
lher e de um homem? Os dois não são seres humanos? Ou é pior ma-
tar uma mulher porque a mulher é considerada mais frágil? Deixando 
pra lá que um homem diante uma bala, por exemplo, é tão frágil quanto 
uma mulher, a mulher não teria que querer ser considerada mais frágil, 
mas simplesmente e plenamente digna enquanto ser humano? 

Mas pior ainda é o cenário social e popular. Acho indigno e sem 
sentido para uma mulher, por exemplo, todas as vezes que busca um 
modelo de beleza moldado na ideia objetal que o homem tem da mu-
lher, ou seja, quando a mulher tem ambição a um corpo de Barbie de 
plástico e faz cirurgias; ou todas as vezes que exalta e cultua, nas redes 
sociais ou não, bundas e seios, expondo-os de maneira sexual e vulgar, 
muitas vezes com frases que não tem nada a ver; só para saber: está fa-
zendo isso por quê? Por que assim se sente valorizada? Que sentido tem 
todas as vezes que tira fotos colocando-se de ladinho? Todas as vezes 
que aceita esperar o homem no estacionamento da balada para ir na 
casa dele sem ele ser visto? 

Como pode aceitar ser chamada pelo marido ou parceiro “esta 
aqui”; como aceita prender-se ao casamento porque depende do dinhei-
ro dele e renuncia a autonomia que vem do seu próprio? O que valori-
za quando dança, canta e escuta funk, “créu”, sertanejo e assim por dian-
te? Ou todas as vezes que sai de casa produzida ao lado de um homem 
de chinelos e bermuda; todas as vezes que aceita de ir a baladas e festas 
sem pagar ingresso porque é mulher, ou seja, isca para os homens consu-
midores, que são os que a sociedade autoriza em ter dinheiro (a mulher 
não pode ter dinheiro? São objetos a serem comparados?); e assim vai… 

Bom seria que homens e mulheres dissessem basta a esses com-
portamentos; primariamente chamando atenção, porque são tão auto-
máticos que nem vêm enxergados. 

Bom seria destacar cada um desses comportamentos com um #se-
jamulher, para orientar a mulher para recusar isso e dar-se valor. Porque 
é disto que a mulher precisa: ter e dar-se. Valor. 

O valor de ser mulher. #sejamulher =
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por DR. GEoVANI DElEVATI

MEdICINa E SaÚdE

O lema do Fevereiro Roxo tem tudo 
a ver com as doenças sobre as quais quer 
conscientizar. Nenhuma das três (doen-
ça de Alzheimer, lúpus e fibromialgia) tem 
cura.

Entretanto, o fato de uma doença não 
ter cura não significa que o portador não 
possa ter qualidade de vida. É exatamen-
te esse o gancho da campanha. Dar mais 
atenção ao bem-estar, mantendo uma roti-
na saudável, compartilhando informações 
e mostrando que o tratamento deve ser en-
carado como uma mudança necessária na 
vida do paciente.

SinaiS e SinTOmaS
- Doença de Alzheimer

No caso da doença de Alzheimer, exis-
tem diversos sinais e sintomas que podem 
indicar que a doença já se instalou no cor-
po do paciente. Confira os principais:
- Esquecer-se totalmente ou de partes de 
um acontecimento.
- Perder a capacidade de seguir indicações 
verbais ou escritas.
- Perder a capacidade de acompanhar a 
história de uma novela ou filme.
- Esquecer-se progressivamente de infor-
mações que antes conhecia, como dados 
históricos.
- Perder a capacidade de se lavar, vestir-se 
ou comer por conta própria.
- Perder a capacidade de tomar decisões.
- Perder a capacidade de gerir o próprio or-
çamento.
- Não saber em que data ou estação do 
ano está.
- Ter dificuldades para manter uma 
conversa, não manter uma linha de ra-
ciocínio.
- Esquecer-se constantemente das pala-
vras.
- Esquecer-se do local onde guardou um 
objeto e não ser capaz de fazer o proces-
so mental para se lembrar de onde deixou.
- Esquecer-se de fatos recentes, como o 

fevereirO rOXO: SegUnDa ParTe
Lema: “Se não houver cura que, no mínimo, haja conforto”

que almoçou ou o que tomou no café da 
manhã.

- Fibromialgia
A fibromialgia pode ser confundida 

com estresse normal causado no dia a dia, 
entretanto, é possível identificar os sinto-
mas. São eles:
- Dor constante por todo o corpo.
- Dor intensa ao toque.
- Cansaço frequente.
- Distúrbios do sono.
- Rigidez muscular.
- Problemas de memória e concentração.

- Lúpus
O lúpus pode afetar diversos tecidos 

do corpo, causando sintomas como:
- Fadiga.
- Febre.
- Dor nas articulações.
- Rigidez muscular e inchaços.
- Vermelhidão na face, sobre as bochechas 
e na ponta do nariz.
- Lesões na pele que surgem ou pioram 
quando expostas ao sol.
- Dificuldade para respirar.
- Dor no peito ao inspirar profundamente.
- Sensibilidade à luz solar.
- Dor de cabeça.

- Confusão mental.
- Perda de memória.
- Queda de cabelo.
- Feridas na boca.
- Ansiedade.
- Desconforto geral.
- Mal-estar.

COmO Prevenir
Infelizmente não existem formas co-

nhecidas para se prevenir da fibromial-
gia e do lúpus. Entretanto, a ciência mo-
derna especula sobre diversos fatores de 
risco a respeito da doença de Alzheimer, 
o que nos permite chegar a algumas dicas 
de prevenção dessa doença.

Mas o que se sabe sobre as três é que 
ter hábitos de vida saudáveis e cuidar do 
corpo e da mente são as melhores opções. 
Por isso, o ideal é:
- Manter uma alimentação saudável.
- Praticar exercícios aeróbicos.
- Não fumar.
- Fazer exercícios que estimulem a cogni-
ção, como palavras-cruzadas.
- Cuidar da saúde emocional.
- Fazer atividades prazerosas.
- Fazer exames de rotina.

Fonte: http://minutosaudavel.com.br



,  MaRaviLha 16 DE fEvEREiRO DE 201912

CAMILLA CONSTANTIN 

Nesta tarde (16), das 14h 
às 18h, será realizado o Ba-
zar da Malu em Maravilha, 
com peças novas e semino-
vas por até R$ 50. A iniciativa 
será promovida na loja Malu 
Store, localizada na Aveni-
da Presidente Kennedy, 260. 

A proprietária, Maria Lui-
za da Silva, explica que o ba-

zar será feito a cada fim de es-
tação, unindo qualidade e 
economia. “Em outros anos 
eu realizava brechós com 
os meus desapegos. Agora, 
como proprietária da loja, fa-
rei sempre o bazar com pre-
ços promocionais, junto 
com algumas roupas semi-
novas. Convido a todos para 
vir conferir as peças e tam-
bém conhecer a loja”, diz.

iniCiaTiva

COnqUiSTa

Bazar da malu será 
hoje em maravilha

Primeiro certificado de propriedade livre de brucelose 
e tuberculose é entregue em flor do Sertão 

Proprietária, Maria Luiza da Silva

Camilla Constantin/O Líder

anO 1999
iraceminha paga r$ 800 mil 
de salários atrasados
EDERSON ABI

Somente durante esta 
semana o governo muni-
cipal depositou R$ 249 mil 
para os trabalhadores. A 
Justiça determinou o paga-
mento de salários que não 
foram depositados para 
servidores municipais nos 
anos 1999 e 2000. Os 21 
servidores públicos de Ira-
ceminha ficaram sem re-
ceber os salários por vá-
rios meses. Em alguns 
casos, 14 meses. O prefei-
to da época, de 1996 a 2000, 
era Ari Antônio Dalmolin.

Após ações na Justiça, o 
município terá de pagar os 
valores atrasados, com cor-

reção dos índices. De acor-
do com o prefeito, Jean 
Nylan, o montante chega a 
R$ 800 mil. Em alguns ca-
sos, os valores são de R$ 30 
mil, R$ 108 mil e R$ 50 mil. 
O maior valor pago por sa-
lário atrasado é de R$ 129 
mil para uma pessoa. Algu-
mas pessoas residem atu-
almente em Maravilha. 

O município lembra 
que os pagamentos cau-
sam impacto no caixa do 
poder público, pois a so-
matória é alta. Com pre-
catórios e incêndio crimi-
noso em uma máquina do 
município, o valor che-
ga a aproximadamente 
R$ 2,6 milhões já pagos.

Boletos com valores únicos e globais foram pagos pela atual administração

Divulgação

Agenor e Ivoni Pizzatto, da 
Linha Flor da Serra, são os pri-
meiros a receber o certifica-
do de propriedade livre de bru-
celose e tuberculose em Flor 
do Sertão. O casal recebeu ofi-
cialmente o reconhecimen-
to na manhã de quarta-feira 
(13), em visita feita pelo pre-
feito, Sidnei Willinghöfer, vice
-prefeito, Renato Perin, secre-
tário de Agricultura, Rudimar 
Rott, e o médico veterinário da 
Cidasc Ody Hess Gonçalves. 

De acordo com o produ-
tor, que está há oito anos no 
ramo leiteiro, a certificação é 
gratificante e não deixa de ser 
um desafio. “Sempre tem algu-
ma coisa pra fazer e qualificar 

na propriedade para ter me-
lhores resultados. Ficamos fe-
lizes com a conquista e dese-
jamos que outros produtores 
do município também alcan-
cem esse certificado”, comenta. 

Para o secretário de Agri-
cultura, Rudimar Rott, o certi-

ficado da Cidasc, mais do que 
protocolar, é um reconheci-
mento que significa muito para 
o produtor e para o municí-
pio. “Temos mais de cem famí-
lias produtoras de leite em Flor 
do Sertão. Assim como esta fa-
mília se empenhou, muitas 

outras podem ser reconheci-
das na medida em que qualifi-
cam o processo produtivo den-
tro daquilo que os órgãos legais 
determinam”, acredita Rott. 
Ele lembra que as proprieda-
des certificadas têm aditivo 
no valor do leite comercializa-
do e que os produtores inte-
ressados devem inscrever-se 
na Secretaria de Agricultura.

Muitos produtores do mu-
nicípio já manifestaram inte-
resse em realizar os exames 
exigidos para a certificação. A 
prefeitura, que custeia 50% do 
valor do primeiro exame, abri-
rá licitação para contratação 
de médico veterinário para re-
alizar a coleta nos animais. 

agenor e ivoni Pizzatto residem na Linha flor da Serra

Divulgação

Br-282 Em um caso, veículo estava 11 mil quilos acima do peso legal

em janeiro, fiscalização flagra 
267 veículos com excesso de peso
EDERSON ABI

A nova balança completa 
um mês e 16 dias de trabalho 
punitivo na BR-282, em Mara-
vilha. De acordo com o Depar-
tamento Nacional de Infraes-
trutura de Transportes (Dnit), o 
equipamento funcionou como 
orientação nos últimos me-
ses do ano passado e iniciou a 
operação de multas em janeiro. 
Desta forma, o primeiro mês do 
ano 2019 registrou 1.139 veícu-
los que foram vistoriados. Des-
tes, 267 foram punidos por ex-
cesso de peso. Em dezembro 
foram 506 veículos vistoriados, 
mas sem autuação. 

De acordo com o superin-
tendente regional do órgão, 
Diego Fernando da Silva, o tra-
balho segue normalmente, sem 
nenhum imprevisto. O que 
surpreendeu em alguns casos 
foi a carga excedente de veí-
culos multados, que chegou 
a 11 mil quilos acima do peso 
legal para a rodovia. 

De acordo com o Dnit, os 
casos que mais foram flagra-
dos com excesso de peso são 
cargas de ração, grãos (milho, 
soja e insumos), pedra e de-
rivados para a construção ci-
vil, além de carregamentos 
de frutas. 

 Caminhões são parados para fiscalização de cada eixo e carga global

Ederson Abi /O Líder

BalanÇa mÓvel

O processo de instalação do novo 
sistema da balança foi realizado após 
anos de muitos problemas. a balança 
estava paralisada, fora de operação, 
há pelo menos quatro anos. antes 
disso, o trabalho era executado entre 
períodos de paralisação e problemas 
técnicos.
a nova estrutura é uma balança 
móvel, com tecnologia e infraestrutura 
diferentes. O equipamento no chão 

está ligado a um sistema dentro de um 
caminhão, que é a base operacional. 
O equipamento pode ser utilizado em 
um raio de 50 quilômetros de onde 
está hoje, em frente à base da Polícia 
Rodoviária federal, em Maravilha. isso 
deve acontecer nos próximos meses, 
segundo o órgão. 
apesar de moderna, a balança 
móvel deve ser retirada após 
aproximadamente dois anos, quando 
a balança existente no local for 
consertada. 
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TraBalhO em BrUmaDinhO Os 12 militares catarinenses, entre eles 11 da região Oeste, retornaram da 
Força-Tarefa na quinta-feira, após 11 dias fora de casa 

Uma missão em meio a um cenário de 
tragédia, comoção e solidariedade 
CARINE ARENHARDT

Mais de 160 mortos e 147 de-
saparecidos. Este era o balanço 
das vítimas da tragédia do rompi-
mento da barragem de minério 
em Brumadinho/MG, até ontem 
(15). Um episódio que comoveu 
todo país e que por trás de tanta 
tristeza tem grandes heróis tra-
balhando incansavelmente para 
dar um mínimo de consolo às fa-
mílias que ainda não consegui-
ram enterrar seus mortos. 

Na quinta-feira (14), os 12 
militares catarinenses, entre eles 
11 da região Oeste, retornaram 
da Força-Tarefa em Brumadi-
nho. A equipe foi liderada pelo 
comandante do Corpo de Bom-
beiros de Maravilha, capitão João 
de Moura, que classificou o ce-
nário como assustador. Eles são 
treinados para atuar em cenários 
diversos, mas nem todo prepa-
ro prévio consegue evitar o can-
saço físico e psicológico de uma 
missão tão árdua como a de Bru-
madinho. 

Moura fala sobre um con-
flito de sentimentos ao atuar em 
um cenário de tamanha tragé-
dia. A esperança de encontrar so-
breviventes acabou, e os bom-
beiros só conseguem um alívio 
e até mesmo um motivo para 
comemorar quando encontram 
segmentos de corpos em meio à 
lama. Encontrar um corpo signi-
fica oportunizar às famílias uma 
despedida digna de quem foi ví-
tima da tragédia. 

É estranho pensar que o res-
gate de um corpo é o que anima 

uma equipe e motiva para conti-
nuar o trabalho. A segunda equi-
pe de 12 militares de Santa Ca-
tarina atuou em Brumadinho 
entre o último dia 6 e a terça-feira 
(12). Além dos sete dias de traba-
lho, a missão teve outros quatros 
dias de viagem, dois para ida e 
dois na volta. Um total de 11 dias 
de uma experiência profissional 
e pessoal que nunca poderá ser 
esquecida. 

“Durante a noite a gente se 
reunia e conversava sobre o dia, 
é uma tristeza muito grande, um 
cenário de destruição total. Às 

vezes, em meio aquela lama, pa-
recia que a gente estava em outro 
planeta”, afirma. 

O cenário de destruição tam-
bém dificulta muito o resgate de 
corpos. Moura comenta que o 
trabalho da equipe catarinen-
se começou no local onde ficava 
uma usina de processamento de 
minério, havia muito metal, estru-
turas complexas e túneis onde vá-
rias vítimas foram atingidas pela 
lama. Equipes chegam a traba-
lhar um dia todo sem encontrar 
nenhum fragmento dos corpos. 
Máquinas pesadas precisam ser 
utilizadas, além de cães, para au-
xiliar os militares.

TraBalhO DO 
CÃO JOhnY

A equipe de bombeiros cata-
rinenses viajou acompanhada de 
dois cães de busca e resgate. Um 
deles era o Johny, um labrador 
treinado pelo capitão Moura. O 
trabalho dos cães é fundamental, 
eles auxiliam na identificação de 
locais onde há vítimas soterradas. 

SOliDariDaDe De vOlUnTÁriOS
Em meio a tanta tristeza 

a solidariedade também tem 
espaço. Além dos bombeiros, 
há muitas pessoas prestan-
do trabalho voluntário no lo-
cal. Moura cita pessoas que le-
vam comida, água, e até apoio 
emocional aos militares. 

Crianças fazem desenhos para 
os bombeiros, com homena-
gens pelo trabalho desenvol-
vido no cenário pós-tragédia. 
Há também equipes de vo-
luntários que diariamente dão 
banho nos cachorros e lavam 
as fardas dos bombeiros. 

Para os cães o trabalho tam-
bém é exaustivo. No sexto dia de 
Força-Tarefa o cão Johny foi usa-
do apenas em situações pontu-
ais e no sétimo dia só descansou. 
Moura reforça a preocupação 
com o bem-estar e a saúde dos 
cães. De volta para casa, Johny 
vai passar por uma bateria de 
exames e acompanhamento 
profissional se necessário.

aCOmPanhamenTO PSiCOlÓgiCO 
Os bombeiros que atuaram na força-Tarefa vão receber 
suporte psicológico e também passarão por uma bateria de 
exames. a preocupação é com a saúde física e emocional dos 
militares. Os dias em Brumadinho eram longos, o trabalho 
começa por volta de 5h da manhã e só se encerra de noite. 
O tempo para dormir era de aproximadamente cinco horas 
por dia. 

a equipe foi liderada 
pelo comandante do 
Corpo de Bombeiros 
de Maravilha, capitão 
João de Moura, que 
classificou o cená-
rio como assustador. 

Missão contou com 12 militares catarinenses

Fotos: Divulgação

Equipe catarinense no resgate de um bovino 

Na foto, capitão Moura lava o rosto sujo de lama 

Equipes de voluntários dando banho nos cães

Crianças fazem desenhos para os bombeiros

Bombeiros encerravam o dia cobertos de lama 

Mitchell Nazar
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meiO amBienTe

ParCeria

leO Clube realiza 
campanha hoje (16)

rede feminina 
recebe recursos

alerTa
Palestra sobre doenças mentais relacionadas 
à exposição de agrotóxicos é realizada 
NELCIR DALL’AGNOL 

A prefeitura de Maravi-
lha, por meio das secreta-
rias de Saúde e de Agricultu-
ra, organizou palestra sobre 
saúde mental. O encontro 
foi realizado no Lar de Con-
vivência dos Idosos, na noi-
te de segunda-feira (11). 

O evento, com entrada 
gratuita, foi voltado aos agri-
cultores e pessoas com in-
teresse no assunto. O pa-
lestrante foi o psicólogo e 
neurocientista Ricardo Sach-
ser, houve também a partici-
pação em vídeo da autoridade 
mundial no assunto profes-

Palestrante foi o psicólogo e neurocientista Ricardo Sachser (E)

sor Rui Prediger, da Universi-
dade Federal de Santa Cata-
rina, e o depoimento de um 
paciente em tratamento. 

Com o título “O risco 

está no ar – olfato, agrotóxi-
cos e saúde mental”, a pales-
tra abordou doenças mentais 
relacionadas à exposição aos 
agrotóxicos, com especial in-

teresse para a exposição pela 
via olfatória. O neurocien-
tista falou como os defensi-
vos agrícolas entram no siste-
ma nervoso central pelo nariz 
e causam problemas dege-
nerativos nos neurônios. O 
professor Rui Prediger apre-
sentou em vídeo alguns arti-
gos e pesquisas realizadas so-
bre o assunto. Ele possui mais 
de 150 artigos publicados 
em revistas internacionais. 

O paciente, que está em 
tratamento por causa da ex-
posição aos agrotóxicos, 
conversou com os agricul-
tores presentes sobre a do-
ença e como prevenir.  

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

A Praça Cidade das Crianças recebe hoje (19) integrantes do LEO 
Clube Maravilha a partir das 15h30. O objetivo, conforme o coorde-
nador da campanha, Rafael Albrecht, será orientar a população sobre 
a coleta seletiva, além de incentivar a campanha “faça xixi no banho”, 
por meio das redes sociais. “A nossa ideia é levantar a questão da pre-
servação do meio ambiente de forma descontraída e levar as pesso-
as a discutir e passar a mensagem adiante. Convido a população para 
participar”, explica. A campanha receberá o apoio da T.O.S. Serviços 
Ambientais e do Departamento de Articulação Política da prefeitura. 

A prefeitura de Maravi-
lha lançou nesta semana o 
edital de licitação para con-
tratar mais obras de reper-
filagem asfáltica. As obras 
serão em trechos da Rua Bal-
duíno Gehn, Rua Treze de 
Maio e Rua 13, próxima ao 

Tomatão. Neste pacote de 
obras serão reperfilados com 
uma camada de asfalto mais 
8.742 metros quadrados. 

Este é o segundo lote de 
reperfilagem de 2019 lança-
do pelo município, somando 
ao todo mais de 15 mil me-

tros quadrados. No primei-
ro pacote de obras foi licita-
da a reperfilagem em trechos 
das ruas José de Anchieta, 
Alexandre Kasper e Prefei-
to Deonubem Baldissera. So-
mando estes dois pacotes de 
reperfilagem anunciados nes-

te ano, o investimento soma 
aproximadamente R$ 500 
mil, com recursos do muni-
cípio. A reperfilagem é uma 
pavimentação intermediá-
ria e melhora as condições de 
tráfego, pois será executada 
sob o calçamento existente. 

CamaDa aSfÁlTiCa

município anuncia obras de reperfilagem

CARINE ARENHARDT 

O número de nascimen-
tos no Hospital São José em 
Maravilha em 2018 segue 
praticamente os mesmos 
índices de 2017. Aproxima-
damente 85% dos partos 
são por cesariana e os me-
ninos continuam com uma 
leve vantagem sobre as me-
ninas no número de nasci-
dos. 

Em 2018 a entidade 
hospitalar contabilizou 615 
nascimentos, dos quais 320 
eram meninos e 295 me-
ninas. A maioria dos par-
tos foi por cesárea, mais 
de 85% das mães passaram 
pelo procedimento cirúrgi-

anO 2018 Aproximadamente 52% dos bebês nascidos no último 
ano eram do sexo masculino 

hospital contabiliza 615 
nascimentos, 85% por cesariana 

hospital São José recebe gestantes de vários municípios da região 

Carine Arenhardt/O Líder

co. Foram 530 cesarianas e 
apenas 85 partos normais. 
Os índices são parecidos, 
mas os números totais cres-
ceram em relação ao ano 
anterior. 

Em 2017 foram 567 nas-

cimentos (48 a menos que 
2018), dos quais 290 eram 
meninos e 277 meninas. Os 
partos por cesárea também 
somaram aproximadamen-
te 85% do total naquele ano. 
Foram 479 cesarianas e 88 

partos normais.  

mUniCíPiOS 
aTenDiDOS 

O Hospital São José 
atende gestantes de diver-
sos municípios da região, 
com destaque para Bom Je-
sus do Oeste, Cunha Porã, 
Flor do Sertão, Iraceminha, 
Maravilha, Santa Terezi-
nha do Progresso, São Mi-
guel da Boa Vista, Sul Bra-
sil e Tigrinhos. 

Os números mais al-
tos são de Maravilha. Em 
2018 foram 353 nascimen-
tos com gestantes que re-
sidem no município, sendo 
168 bebês do sexo feminino 
e 185 do sexo masculino. 

A Rede Feminina de Comba-
te ao Câncer de Maravilha rece-
beu neste mês repasse financei-
ro, por meio de parceria entre a 
Rede Iguatemi Alimentos, junta-
mente com as marcas Orquídea 
- de biscoitos e massas -, Bokitu’s 
- de panificação - e Gran Mes-

tri - de queijos. Representantes 
da Rede Iguatemi estiveram na 
sede da Rede Feminina para fa-
zer a entrega dos valores arre-
cadados com as compras reali-
zadas nos meses de outubro e 
novembro de 2018. A diretoria 
da entidade agradece a parceria. 

Divulgação



,  MaRaviLha 16 DE fEvEREiRO DE 2019 15

por SIMoNE HüBNER

TOQUE dE rEQUINTE

Vitrine

Uma mulher elegante sempre é consciente
Muitas vezes saímos apressadas para 
resolver problemas, de cara fechada. 
apertamos as sobrancelhas quando 
esperamos o ônibus, que teima em vir lotado, 
como se participássemos do concurso da 
mulher mais brava do dia. Por quê? Porque, 
quando não pensamos na nossa expressão 
facial, ela sempre parecerá hostil.
Uma mulher elegante tem consciência de si 
mesma sempre. É um estilo de vida. Ela não 
precisa sorrir de maneira forçada, mas pode 
estar bem e leve, e não pelos outros, mas por 
ela mesma. Não apenas em lugares públicos, 
mas quando está sozinha, em casa. Estar 
consciente do olhar tranquilo é uma forma 
de vida que deve se tornar um hábito, porque 
relaxa e traz uma elegância natural à mulher.

Uma mulher elegante sabe amar a si mesma
Uma mulher elegante sabe relaxar, escutar 
o silêncio, e consegue admirar as nuvens ao 
invés de olhar o celular o tempo todo. Ela não 
exagera, se ama e é feliz com esse pensamento 
simples e verdadeiro.

Ela não tem o hábito de se sacrificar pela 
felicidade dos outros ou por algum bom 
resultado no trabalho. Porque quando está 
tranquila e relaxada, emana felicidade para 
todos em sua volta e os bons resultados no 
trabalho são apenas uma consequência. Ela 
enche o mundo exterior com a sua energia de 
amor, está atenta ao nível de energia que possui 
e sempre sabe a hora de parar para recarregar.

É impossível tirá-la do sério
Uma mulher elegante lida com os 
inconvenientes como uma brincadeira, não 
leva tudo para o lado pessoal e não perde 
tempo ficando rancorosa. afinal, nada disso 
importa. O destino sempre nos dá muitos 
motivos para sofrer, mas nós podemos usar 
esses motivos de um jeito positivo, sem perder 
forças e energia. É preciso saber priorizar o 
bem-estar emocional.
Uma mulher elegante não perde tempo com 
fofoca. Sua autoestima é suficientemente 
grande para perder tempo com isso. você 
não vê uma pessoa elegante falando mal dos 
outros ou olhando o facebook dos outros para 

falar sobre o fracasso alheio.

esta mulher sabe receber os olhares de 
admiração
Uma mulher elegante nunca passa 
despercebida e sabe receber elogios e olhares 
admirados. Ela não se cega para as luzes 
da fama, mas tampouco tem vergonha 
quando chama atenção. Ela sabe quem ela 
é e não precisa se sentir incômoda quando 
elogiada demais. Ela não precisa responder 
timidamente que a blusa foi um presente 
da mãe quando o colega de trabalho faz 
um elogio à elegância com que se veste. Ela 
simplesmente agradece e sabe se valorizar.

Se sente cômoda com o seu corpo
Se você acha que uma mulher sofisticada 
deve ter uma cintura e um bumbum 
exemplares, você está errado. Livre-se deste 
preconceito ridículo. Com frequência 
vemos como mulheres robustas são 
maravilhosas. Porque elas sabem se 
apresentar. Elas não fazem questão de se 
enfiar em uma calça superjusta ou em um 

vestido tubinho tamanho PP. Mulheres de porte 
são maravilhosas porque não fazem questão 
de se encaixar nas regras da moda moderna.

age de acordo com a situação, não 
segundo as regras
O último segredo: seja natural em todas 
as situações. Não vá ao campo com um 
vestido de gala, não coloque salto alto para 
passear na rua, não coloque um terninho 
em um dia de muito calor.
Uma mulher elegante não acredita em 
quem fala que salto alto é imprescindível, 
que a roupa clássica é garantia de sucesso 
e que usar cabelo solto é de mau gosto.
Se você tem certeza que seu cabelo 
está bom, deixe-o solto. Se não se 
sente cômoda com salto alto, não se 
torture, escolha qualquer outro tipo de 
sapato elegante. E não prenda a sua 
individualidade em terninhos preto e 
branco, por mais clássicos e bonitos que 
eles possam parecer.

excelente fim de semana a todos!

SEIS SEGrEdOS dE UMa 
MuLhER ELEGANtE

ainda que intangível, a elegância é 
percebida em tudo: no caminhar, 
no porte, no falar, no tom de voz, no 

movimento das mãos e na forma de sorrir. 
Esses detalhes hipnotizam e caracterizam 
o que é autenticidade.
Muitos artigos, filmes e treinamentos falam 
de elegância. Não obstante, ela é muito 
difícil de definir. Ela se sente e ponto.
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por SUSANE ZANIN
MOda & ESTILO

Vitrine

agenDa De evenTOS

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 62

Alvo do
amor do

cão (fem.)

Escritor
brasileiro

de "Os
Sertões" 

Que diz
respeito 
a alguma

coisa

Provocar
raiva em
alguém

Museu (?),
atração de
Petrópolis

(RJ)

Movimento 
próprio das 

aves

"(?) 
Ching",

livro
oracular 

Cantiga
poética

medieval

Caracte-
rística

inerente a
algo (fig.)

Bebe em
pequenos

goles

Demons-
tração de
alegria

Irmãos
Villas-(?), 
sertanistas
brasileiros

Órgão
operado
na mas-
tectomia

(?) de Pa-
ris: tratado
ambiental

global

Tempesta-
de de ven-
tos em alta
velocidade

Que revela
destreza
(fem.)

Fruto de
cor roxa

usado em
bebidas

Irmão
gêmeo de
Jacó (Bíblia)

Ulysses
Cruz, dire-
tor teatral
paulista 

Interjeição
gaúcha

que denota
espanto

Letra que
recebe 
o til, no

espanhol

Pedaços
de louça
Discurso
elogioso

Atrações de 
Genipabu (RN)

Lugar de onde vem
 algo ou alguém

Senhor
(abrev.)

"Run 
the (?)
(Girls)", 
hit de

Beyoncé Atitude
artificial
Indica

proporção

Cama, 
em inglês
Penalizar-
se (fig.)

(?) Rosa,
atriz

Escoar;
escorrer

Percebeu
Número
como 
3 ou 7

Latitude
(abrev.)
Porta, 

em inglês

Que se destaca pela
finura de maneiras

Em que não 
se pode acreditar

Prata
(símbolo) 
"Sinfônica",
em OSB

Divisão em
estábulos
500, em
romanos

Ser um
sucesso
(gíria)

Duplicidade
de sentido

(Ling.)

Programação
disponível em sites
oficiais de cantores

Infecção parasitária transmitida através da
picada da fêmea

infectada do mosquito
"Anopheles"

DL
AMBIGUIDADE
GASNOTOU

RELATIVONC
ANAIMPERIAL

DRENARRI
BAIATROVAD

DBOSORVE
SEIORISOIS

SMCMBED
HABILIDOSA

SOCACLOAC
WORLDESAU
SROPORÇN

DUNASBAH
PROCEDENCIA

3/bed — loa. 4/door — viés. 5/trova — world. 6/drenar. 11/ambiguidade.

eSPaÇO gOUrmeT

INGREDIENTES
2 batatas compridas
200g de bacon fatiado
Azeite a gosto
Tomilho a gosto
Pimenta-do-reino a gosto

MODO DE PREPARO
Corte as batatas em lâminas e deixe na água para 
que não escureçam. Em formas de empada, dispo-

nha três lâminas de batata nas laterais internas, forman-
do as pétalas. Coloque uma fatia de bacon, formando 
mais pétalas. Repita o processo até que se forme a flor. 
Tempere com azeite, tomilho, sal e pimenta-do-reino. 
Leve ao forno preaquecido (200° C) por 40 minutos.

flOr De BaTaTa 
COm BaCOn

17/2 Festa do Porco 
Recheado – 10h – Salão 
da Linha Barro Preto

19/2 Palestra Ioga no 
dia a dia – 20h –Espaço 
Yogafit

22/2 Formatura Unoesc 

– 19h – Maravilhas Park 
hotel 
- Festa I Love Rock´nRoll – 
23h – República Bowling 
Pub

23/2 Festa Comunitária 
– 10h – Salão do Bairro 
Cohab

- Baile da Preferida – 
23h59 – Play Club 

24/2 Festa Comunitária 
– 10h – Salão da Linha 
Primavera alta 

9/3 Show com Hungria – 
23h30 – Play Club

maravilha

Semana passada falamos 
um pouco sobre as tendên-
cias que observei nas mulhe-
res mais estilosas das ruas da 
Europa. Hoje é a vez de falar 
dos homens! Desde as outras 
vezes que fui pra lá, me sur-
preendi com o quão estilo-
sos são os homens europeus! 
Eles realmente valorizam a 
moda, estilo próprio e cui-
dam muito da aparência.

Uma das tendências que 
mais observei foi a das cal-
ças de moletom, pois não 
teve um local que eu vi-
sitei que não vi pelo me-
nos um homem usando em 
um look muito bem mon-
tado. Já falei delas aqui e 
sei que os homens amam, 
já que além de confor-
táveis, elas são quenti-
nhas. Sendo calças de mo-
letom ou não, a tendência 
das calças mais curtas mas-
culinas já está sendo adota-

da por lá, e vemos muitos ho-
mens com as canelas de fora. 

As jaquetas puffer são 
os modelos de jaqueta do 
momento. Elas possuem 
gomos acolchoados entre 
as costuras e por isso 
são bem volumosas e, 
consequentemente, quen-
tinhas. Para o inverno eu-
ropeu, que se asseme-
lha um pouco ao frio da 
nossa região, eles são 
ideais, os melhores para 
manter o calor do corpo.

Acho que a maioria dos 
homens alimentam um amor 
por calçados, principalmen-
te tênis. Lá não era diferen-
te, e os tênis chuncky, que 
estão ganhando os corações 
das mulheres, também apa-
recerão em versões mas-
culinas por lá. Outro calça-
do que os homens amam 
por lá são os coturnos, 
perfeitos para colocar por 

mODa maSCUlina nO invernO eUrOPeU

cima da barra das calças 
e montar looks estilosos. 

Além dos cachecóis e 
blusas de gola alta, os ho-
mens europeus investem 
em outros detalhes no pes-
coço, como uma gola de 
moletom aparecendo por 
cima da jaqueta. Por fim, 
investem em camadas de 
roupas para formar um 
look mais estiloso e único. 
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Vitrine

por ESTElA SERPA
árEa VIP
vip@jornalolider.com.br 

filha isadora! hoje é um dia muito especial em nossas vidas! 
É seu aniversário! Te desejamos o que há de melhor, que Deus 
sempre te abençoe!  Parabéns pelos seus 11 anos! Te amamos! 
Pai anderson, mãe Jacqueline e manas Carolina e Manuela

O primeiro aniversário é algo mágico, assim como os primeiros 
passos ou as primeiras palavras. Parabéns antony pelo seu 
primeiro aninho. 

ana, uma das grandes bênçãos da vida é a 
experiência que os anos vividos nos concedem. E 
ao fazer aniversário, mais uma janela se abre, mais 
um espinho foi retirado da flor, restando apenas a 
beleza de tão bela data. Continue trilhando pelos 
vales da vida, pois um dia encontrarás o mais belo 
jardim, o jardim que representará a realização de 
seus maiores sonhos. feliz aniversário!!

Dhiely, parabéns por mais um 
ano de vida! Sorria, dance, pule 
de felicidade e celebre seu dia em 
grande estilo.

ivandra, feliz aniversário! Um momento 
muito especial, momento para ser 
lembrado. aproveite muito essa nova 
etapa, com muitos sorrisos e alegrias! 
você merece tudo de bom, pois é uma 
pessoa muito especial! Parabéns!

Marcia, você é um 
grande exemplo de 

pessoa batalhadora, 
franca, amiga e, acima 

de tudo, você é uma 
pessoa muito importante 

para Deus. Paz, saúde, 
amor e felicidade na 

sua vida sempre. feliz 
aniversário!

amamos você!! 

angela, desejamos 
muitas felicidades, muita 
saúde, amor e sucesso 
para todos os dias da 
sua vida. Parabéns pelo 
seu aniversário!
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por lAIS oRo e ANDREA CoSTA PElISSARI
dESIGN EM PaUTa

Vitrine

por lUCIANE MoZER

VIda E
ESPIrITUaLIdadE

na SUa eSTanTe

POr OnDe anDa O amOr? 

Nos últimos dias, ando me questionando, por onde anda o 
amor. E falo do amor num contexto geral. Amor de pais para fi-
lhos, amor pelos cônjuges, pelo trabalho, amigos, país. 

E desculpe parecer pessimista, mas vejo muitas atitudes de 
desamor. São pais que deixam a criação dos filhos ao smartpho-
ne e à escola, sem tempo de parar um instante e perceber a subli-
me missão na qual estão incumbidos. E se tivesse muito amor en-
volvido não teríamos tantos jovens com problemas emocionais. 

E isso é reflexo também de um lar desestruturado, onde 
os próprios pais não se respeitam mutuamente e o amor já 
acabou faz tempo. E sequer buscam resgatá-lo. 

Por vezes podemos observar juras de amor expostas nas re-
des sociais, mas na intimidade dos lares, sequer existe diálogo. 

Mas o amor é fundamental para nossas vidas, imagina 
não amar o trabalho!! Você passar a maior parte do dia fa-
zendo o que não gosta é uma tortura. Será que vale a pena 
você ficar se torturando todos os dias só por uma questão fi-
nanceira? Se você está numa situação assim, repense suas 
atitudes. Você precisa descobrir uma forma de amar o que 
faz, ou busque outra profissão. 

E se pararmos para observar veremos que o amor é tema 
central nas principais religiões e filosofias. A psicologia, re-
centemente, buscando o equilíbrio íntimo do ser, identifi-
cou a necessidade das criaturas aprenderem a amar os se-
melhantes. E a medicina já reconhece que a qualidade das 
emoções interfere na manifestação de vários tipos de doen-
ça. Da mesma forma, pesquisas científicas comprovam que 
o amor produz efeitos terapêuticos perceptíveis.

No conceito popular o amor nos permite três elementos 
essenciais, que são: a coragem para enfrentar o perigo; o âni-
mo para vencer dificuldades; a paciência para suportar os 
sofrimentos inevitáveis que a vida nos oferece. 

Percebemos assim que o verdadeiro amor implica num 
processo espontâneo, no qual priorizamos proporcionar fe-
licidade aos nossos afetos.  

Sublimado, esse sentimento pode ser canalizado a uma 
causa nobre, a um ideal social, ao bem da humanidade. 

O amor resume por completo a Doutrina de Jesus, retra-
tando o sentimento por excelência. 

Amor a Deus, ao próximo, a si mesmo. E a maior carên-
cia na humanidade é de amor, de fraternidade, de esperan-
ça, de verdade!

Trabalhemos para que o amor se propague no mundo 
com mais força, para que a violência ceda seu espaço para as 
construções no bem. 

Aprendamos a amar e compartilhemos generosamente 
o amor, essa bendita essência Divina. 

feliCiDaDe ClanDeSTina
A reunião de contos intitula-

da Felicidade Clandestina não é 
nova - na verdade foi lançada em 
1971 -, mas merece ser lembra-
da aqui devido a sua beleza e pro-
fundidade. A obra reúne 25 tex-
tos curtos e tem como tema o 
amor, a família, a solidão, a estra-

nheza, as angústias existenciais e o descompas-
so com o mundo. Com a sua sensibilidade ím-
par lemos, por exemplo, o conto Amor, narrado 
em terceira pessoa, que traz como protagonista 
Ana, uma mulher comum: mãe, esposa, dona de 
casa, com um cotidiano vulgar. Um belo dia, an-
dando de bonde, Ana vê um cego mascando chi-
clete. Dessa imagem surge um profundo ques-
tionamento existencial que a inquieta e a faz 
considerar todos os aspectos da sua vida pessoal.

em BUSCa DO TemPO PerDiDO
Um clássico que nunca per-

de a validade, essa talvez seja a me-
lhor definição para caracterizar a 
obra-prima do escritor francês Mar-
cel Proust. Um mergulho no pas-
sado, e especialmente na infân-
cia e na juventude do protagonista, 
é o que o leitor irá encontrar quan-
do imergir no universo desse clás-

sico da literatura francesa. Com uma linguagem extrema-
mente simples e acessível, somos convidados a conhecer 
o cotidiano desse rapazinho ingênuo que queria ser es-
critor. A verdade é que no passado de Marcel encontra-
mos um pouco do passado de todos nós: as descobertas, 
as aventuras, as primeiras paixões, o entusiasmo juvenil.

qUaiS SÃO aS TenDÊnCiaS Da 
engenharia Civil Para 2019?

Muito se fala em tecnolo-
gia e ela esta aí. Inclusive, ser-
ve de base para principais ten-
dências da Engenharia Civil em 

2019. Há diversas promes-
sas interessantes para o ramo 
no futuro. Vamos estar atentos 
ao que vem por aí.  São elas:

Tijolos inteligentes: Parecem com peças de lego 
e, se chegarem ao mercado, prometem maior simpli-
cidade, melhor isolamento acústico, rapidez e baixo 
custo de construção.

Drones:   Veículos aéreos não tripulados que po-
dem ser usados para fins de imagens do canteiro de 
obras. Eles também são úteis para o levantamento to-
pográfico e a construção de modelos 3D de edifícios.

Impressões 3D: O uso de impressão 3D na construção civil já está 
presente em países como China e Estados Unidos. A tecnologia pode 
eliminar o desperdício de materiais nos canteiros de obra, aumentar a 
segurança do trabalhador e diminuir o tempo de construção.

Casa inteligente: Proporciona conforto, segurança, praticidade, 
lazer, tranquilidade e economia. Com os sistemas e equipamentos 
integrados nos diversos ambientes, que podem ser concebidos de 
acordo com as necessidades e expectativas de cada consumidor. 

Bioconcreto: Desenvolvido por 
um grupo de pesquisadores da Univer-
sidade de Tecnologia de Delft, na Holan-
da, o bioconcreto é um material capaz 
de regenerar suas próprias rachadu-
ras. Parece mágica, mas a resposta está 
na natureza. A superbactéria Bacillus 
pseudofirmus é adicionada à mistura 
de concreto e só fica ativa quando entra 
em contato com água e oxigênio. 
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NELCIR DALL’AGNOL 

Neivo Allebrandt, secretá-
rio do Sindicato dos Trabalha-
dores na Agricultura Familiar 
(Sintraf) de Maravilha e re-
gião, explica como os agricul-
tores devem proceder para re-
alizar o Cadastro de Atividade 
de Pessoa Física (Caepf). Ele 
destaca que as pessoas que 
têm acesso à internet podem 
fazer em casa, ou então de-
vem procurar o sindicato, um 
escritório de contabilidade ou 

nOviDaDe Todos que possuem bloco de produtor primário vão ter que fazer o procedimento

agricultores devem fazer o Cadastro de 
atividade de Pessoa física

allebrandt alerta para que agricultores não deixem para a última hora e destaca que o 
prazo é curto 

um despachante para fazer o 
procedimento. 

Segundo Allebrandt, o ca-
dastro é feito em três etapas. 
“A primeira etapa é fazer o ca-
dastro e esse cadastro tem 
prazo até maio de 2019; a se-
gunda etapa é alimentar o 
sistema, ou seja, todo o mês 
que o agricultor tiver movi-
mentação econômica no blo-
co ele vai ter que procurar o 
sindicato ou o escritório que 
preferir para lançar essa mo-
vimentação no sistema, al-

guns agricultores ainda vão 
para a terceira etapa, que é 
a declaração do imposto de 
renda”, conta.

Para declarar o Imposto 
de Renda são dois critérios. O 
primeiro é a venda bruta anu-
al ser superior a R$ 142 mil 
ou o agricultor ter um patri-
mônio de mais de R$ 300 mil. 
“Isso não significa dizer que o 
agricultor vai pagar o Impos-
to de Renda, nós só vamos 
ter ciência do que vai acon-
tecer em relação a esse ter-

ceiro passo no próximo ano, 
quando as primeiras declara-
ções serão feitas e declaradas, 
aí sim vamos saber o que vai 
acontecer em relação a isso”, 
projeta Allebrandt. 

Os documentos necessá-
rios para fazer o cadastro são 
RG, CPF e Título de Eleitor. 
Para sócios do Sintraf é cobra-
da a taxa de R$ 15 por cadas-
tro e para não sócios R$ 100. 
Allebrandt pede para que os 
agricultores não deixem para 
a última hora.

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

refiS
Projeto que visa recuperação de valores 
devidos é analisado na Câmara 

O poder Executivo en-
caminhou para a Câma-
ra de Vereadores o proje-
to de lei complementar nº 
001/2019 propondo Re-
fis para recuperação de va-
lores devidos ao municí-
pio de Maravilha vencidos 
até o dia 31 de dezembro de 
2018. Na proposta, elabora-
da pela Secretaria de Admi-
nistração, Fazenda e Plane-
jamento, os devedores terão 
descontados os valores de 
juros e multas decorrentes 
de atraso nos pagamentos. 
“A isenção é somente em 
relação aos juros e multa, 
ou seja, o contribuinte que 
está em débito com o mu-
nicípio ainda deverá pagar 
o valor integral com a cor-

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

Proposta necessita de aprovação da Câmara de vereadores e está sendo discutida

reção monetária”, explica o 
secretário Cleiton Borgaro.

A proposta necessita de 
aprovação da Câmara de 
Vereadores e está sendo dis-
cutida. Pelo projeto, a pes-
soa física ou jurídica que 
pretende regularizar seus 

débitos poderá formalizar 
o pedido no Departamen-
to de Tributação, onde será 
emitido documento de ade-
são. “Os benefícios fiscais a 
serem concedidos são isen-
ção de 100% de juros e mul-
ta, para pagamento em até 

180 dias, a contar da data 
da aprovação da lei ou isen-
ção de 80% dos juros e mul-
ta para pagamento em até 
240 dias da data da aprova-
ção da lei”, relata Borgaro.

A prefeita, Rosimar Mal-
daner, destaca que o Refis 
procura oferecer condições 
mais atrativas para quitar 
os débitos e tem como ob-
jetivo incrementar a arre-
cadação. “O valor dos débi-
tos é de aproximadamente 
R$ 3,4 milhões, principal-
mente referente ao ISS e ao 
IPTU. Nossa expectativa é 
recuperar esses valores com 
o intuito de fazer mais in-
vestimentos para melho-
rar a qualidade do serviço 
público”, disse a prefeita.

A Ong Ame Bicho rea-
lizou brechó no sábado (9) 
para venda de peças de rou-
pas e calçados. O evento foi 
realizado no Centro Educa-
cional Monteiro Lobato, no 
Bairro Bela Vista, e fez su-
cesso entre os moradores. As 

peças foram vendidas a va-
lores de R$ 1,00 a R$ 5,00.

O objetivo é tentar pro-
mover um brechó em cada 
bairro ao longo do ano. O 
evento também contou com 
a parceria da líder de negó-
cios da Natura Sônia Tressi.

aJUDa

Ong ame Bicho 
realiza brechó

Brechó teve presença dos moradores e venda de calçados e roupas

Ong Ame Bicho
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na COmUniDaDe
festa do Dia do vizinho será no mês de abril 
DIANA HEINz

Um dia criado para que as 
pessoas se conheçam. Este é 
o objetivo do Dia do Vizinho, 
uma organização pensada para 
aqueles que mal conhecem ou 
pretendem estreitar laços com 
pessoas que moram na mesma 
rua. O evento este ano comple-
ta quatro edições e é promovido 
pelo Departamento de Trânsi-
to, Secretaria da Indústria e Co-
mércio, Polícia Militar, Polícia 
Civil, Conselho Comunitário de 
Segurança (Conseg) e Associa-
ção Empresarial. 

Desta vez a programação 
será realizada na manhã do dia 7 
de abril, um domingo, e deve se 
estender até a tarde. Conforme o 
diretor da Secretaria de Indústria 
e Comércio de Maravilha, Mozer 
de Oliveira, cada rua participante 
conta com um líder. “Nós temos 
um grupo no WhatsApp com re-
presentantes para organizarmos 
tudo. No ano passado tivemos 10 

Mais de 400 pessoas participaram da última edição  

associados realizarão a votação pelo dispositivo eletrônico

Arquivo/O Líder

ruas, mais de 400 pessoas presen-
tes”, afirma. 

Em cada local é organizada 
uma festa, ou seja, cada rua or-
ganizará almoço, café da tarde, 
jogos e atividades de preferên-
cia dos moradores. Normalmen-
te o Dia do Vizinho é realizado 
no último semestre do ano, mas 
desta vez será adiantado em vir-
tude da maior participação de 
pessoas. “No período da Qua-
resma pensamos que a maio-

ria das pessoas podem se fazer 
presentes. É um dia importan-
te para a socialização, exposi-
ção de ideias, conversas. Espera-
mos que a população se divirta”, 
explica. 

A partir da programação 
surgiu a ideia de implantar no 
município a Rede de Vizinhos da 
Polícia Militar. O programa pro-
move uma estratégia de preven-
ção, já que também fortalece os 
vínculos da comunidade, além 

incentivar a vigilância compar-
tilhada e a revitalização de espa-
ços urbanos. 

Quem não participa do Dia 
do Vizinho pode entrar em con-
tato com a Secretaria da Indús-
tria e Comércio do município. 
“Além da festa, promovemos 
reuniões, conversas sobre a or-
ganização. Queremos manter 
as pessoas próximas, pois o vizi-
nho é a nossa família também”, 
finaliza.  

CAMILLA CONSTANTIN 

No próximo dia 14 de 
março será realizada assem-
bleia do Sicredi em Maravi-
lha, às 19h30, na Igreja Evan-
gélica de Confissão Luterana 
no Brasil. De acordo com o 
gerente do Sicredi no muni-
cípio, Irajá Turchetto, esse 
é o momento no qual o as-
sociado se reúne para deci-
dir e aprovar os orçamen-
tos, a prestação de contas, 
o conselho de administra-
ção e o conselho fiscal, bem 
como estar ciente dos re-
sultados da cooperativa.

Para participar do even-
to, que também irá contar 
com jantar, é necessário que 
o associado retire o ingresso 
na agência. “É um momen-
to muito importante, que 
também fica aberto para ou-

vir ideias e sugestões”, diz. 
O presidente da cooperati-
va, Eugenio Poltronieri, irá 
conduzir a apresentação. 

evenTO
assembleia do Sicredi em 
maravilha será em março

nOviDaDe
Prezando pelo 
direito do associado 
manifestar-se em sigilo, 
a novidade deste ano 
é que a votação será 
eletrônica. “O processo 
assemblear requer 
responsabilidade 
e participação de 
seus membros. 
Queremos que os 
associados tenham 
tranquilidade para 
confirmar sua presença 
e se mantenham 
coerentes com o seu 
posicionamento”, 
explica o presidente, 
Eugenio Poltronieri.

Sicredi Alto uruguai RS/SC/MG

EDERSON ABI

O deputado estadual re-
eleito Mauro de Nadal es-
teve reunido no sábado (9) 
com integrantes do MDB 
de Maravilha. O encon-
tro foi realizado no diretó-
rio do partido, na Rua Du-
que de Caxias. O objetivo 
foi conversar com os mem-
bros, agradecer o empenho 
na eleição estadual, projetar 
a eleição municipal e repas-
sar uma emenda impositiva 
que será destinada ao muni-
cípio de Maravilha. 

O encontro ainda teve 
a presença do deputado fe-
deral reeleito Celso Mal-
daner e da prefeita de Ma-
ravilha, Rosimar Maldaner. 
Além disso, o presidente 
do Conselho Comunitário 
de Segurança, Olindo Tibo-
la, entregou um pedido para 
o deputado, sobre a delega-
cia Regional da Polícia Civil 

As participantes do Núcleo 
Feminino da Auriverde visita-
ram na última semana a Peque-
na Central Hidrelétrica (PCH) lo-
calizada na Linha Fuzil, em Flor 
do Sertão. Na oportunidade, as 
mulheres aproveitaram para co-
nhecer a hidrelétrica e seu fun-
cionamento, com o acompanha-
mento do operador Diego Engel.

A hidrelétrica, com capaci-

dade para atender 40 mil pes-
soas (consumo residencial), foi 
construída com a parceria de 
oito cooperativas: Cooperativa 
Regional Auriverde, Cooper Itai-
pu, Aurora Alimentos, Coope-
rAlfa, CooperCampos, Copérdia, 
Ceracá e CooperA1. Além da vi-
sita, as cooperadas se reuniram 
para dialogar sobre os últimos 
ajustes do planejamento do ano.

em flOr DO SerTÃO
núcleo feminino da 
auriverde visita hidrelétrica

Grupo conheceu a estrutura e o funcionamento da hidrelétrica 

Divulgação

rePaSSe Durante visita, deputado Mauro de Nadal também falou 
sobre governo e eleições

município recebe emenda de 
r$ 350 mil para cirurgias eletivas

e a instalação de um IML em 
Maravilha.

De acordo com o depu-
tado, a emenda de R$ 350 
mil é impositiva e cada de-
putado teve de escolher os 
municípios para o repas-
se. A escolha foi ainda no 
ano passado, para constar 
no orçamento, e o repas-
se será neste ano. A secre-
tária de Saúde, Miriane Sar-
tori, agradeceu o recurso e 
disse que a pasta é uma das 

mais complexas dos municí-
pios, já que precisa sempre 
de altos investimentos e aju-
da de todos. Miriane explica 
que serão realizadas aproxi-
madamente 200 cirurgias. O 
município vai fazer o levan-
tamento e organizar as fi-
las, já que os procedimen-
tos também dependem da 
disponibilidade de estrutu-
ra pública. O objetivo é zerar 
algumas filas de espera com 
o recurso destinado. 

Reunião contou com lideranças locais 

Ederson Abi/O Líder

eleiÇÃO
Mauro de Nadal avaliou 
o surpreendente 
resultado negativo que 
teve o MDB nas urnas no 
Estado e afirmou que as 
ações precisam mudar. 
Como vice-presidente da 
assembleia Legislativa, 
vai trabalhar para 
melhorar o cenário, já 
que o MDB continua 
forte no Estado e no 
país. Porém precisa 
mudar para as próximas 
eleições, que serão nos 
municípios. a meta é 
usar mais a internet e 
redes sociais. 
No seu discurso, ele 
avaliou de forma positiva 
a gestão do presidente, 
Jair Bolsonaro, e 
observou a falta de 
diálogo com o governo 
de Carlos Moisés, em 
Santa Catarina. 
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2018/2019 Representante do Conselho Administrativo afirma que consumo histórico e aumentos nos 
impostos estaduais e federais resultaram em números atípicos na futura 

Celesc faz prestação de contas e 
explica aumentos na conta de luz 
CARINE ARENHARDT 

Avaliação do ano 2018, 
projeções para 2019 e um iní-
cio com as contas de luz sur-
preendendo consumidores. 
Esta é a pauta abordada pelo 
Conselho Administrativo da 
Celesc em visita aos servido-
res das agências em todo o 
Estado para uma prestação 
de contas. Nesta semana, o 
representante dos emprega-
dos no Conselho de Admi-
nistração da Celesc, Lean-
dro Nunes, esteve na região 
de Maravilha e São Miguel 
do Oeste em visita às agên-
cias da Celesc e conversou 
com o Grupo WH Comuni-
cações. 

Nunes afirma que 2018 
foi um ano de sucesso para 
a Celesc no atendimento aos 
consumidores. A estatal foi 
premiada como a segunda 
melhor empresa de distri-
buição de energia do Brasil 

Representante dos empregados no Conselho de administração da Celesc, Leandro Nunes

Silvana toldo Ruschel/Wh Comunicações

e a segunda melhor empre-
sa de distribuição de energia 
da América Latina e Améri-
ca Central na avaliação de 
seus clientes. 

Sobre projeções para 
2019, Nunes fala sobre uma 
nova gestão na Celesc com a 
troca de governo e presidên-
cia da estatal e investimen-
tos. Para 2019 a Celesc tem 
aprovado um orçamento de 
R$ 400 milhões para distri-
buição de energia elétrica 
no Estado. O valor é o do-
bro do mínimo determina-

do pela Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel). 

O investimento abran-
ge inovações tecnológicas, 
transformadores, religado-
res, novas redes, cabeamen-
tos, melhorias de redes, en-
tre outros. “Além dos R$ 200 
milhões determinados pela 
Aneel, nós tomamos uma 
decisão de tirar outros R$ 
200 milhões que seriam con-
vertidos em lucro para po-
der investir mais e melhorar 
o atendimento da Celesc aos 
consumidores”, afirma. 

aUmenTOS na faTUra 
De energia 

Leandro Nunes também 
falou sobre os aumentos nas 
faturas de energia da Celesc 
no início deste ano. Ele expli-
cou que o aumento no con-
sumo foi histórico em janeiro 
devido às altas temperaturas 
e de fato pegou muitos consu-
midores de surpresa. 

“Essa é uma situação bas-
tante atípica que estamos en-
frentando agora. É comum 
que o consumo de energia elé-
trica aumente no verão por 
conta de uma maior utilização 
de equipamentos de ar-condi-
cionado, ventilador, mais pes-
soas na casa, férias das crian-
ças, isso se observa todos os 
anos, essa oscilação no consu-
mo e aumento na tarifa, mas 
neste ano houve algo absolu-
tamente extraordinário nesse 
aumento”, afirma. 

Nunes explica que nes-
te verão houve uma onda de 

calor que registrou as maio-
res temperaturas dos últimos 
90 anos na região Sul do país 
e naturalmente um aumen-
to no consu-
mo de energia 
bem acima de 
qualquer com-
parativo his-
tórico recente. 
Além do uso do 
ar-condiciona-
do, Nunes cita 
a geladeira, um 
equipamento 
que aumenta 
muito o consu-
mo de energia 
em dias muito 
quentes. 

“S o m a -s e 
a isso o fato de 
que quando se 
consome mais 
você muda de 
faixa de tributação do ICMS, 
imposto pelo Estado. Então se 
consumiu mais, vai pagar na-

turalmente mais, mas também 
vai pagar mais imposto sobre 
isso. Outra coisa que aumen-
tou foram os percentuais de 

t r i b u t a ç õ e s 
de PIS e Co-
fins, impostos 
federais que 
quadriplica-
ram em ja-
neiro”, destaca 
Nunes. 

A Celesc 
informou que 
está prestando 
esclarecimen-
tos ao Minis-
tério Público e 
Procon e que 
não há falhas 
na cobrança. 
Ainda assim, 
a estatal con-
firma que au-
mentos mui-

to acima do padrão devem ser 
comunicados à empresa para 
verificação. 

Isso se 
observa todos 
os anos, essa 
oscilação no 
consumo e 
aumento na 
tarifa, mas 
neste ano 
houve algo 
absolutamente 
extraordinário 
nesse 
aumento”,

 Leandro Nunes

CLEITON fERRASSO

O município de Maravi-
lha realizou audiência pública 
na quarta-feira (13) para revisar 
e adequar as leis do Plano Dire-
tor. Moradores, empresários e 
vereadores participaram da reu-
nião, na Câmara de Vereadores 
do município. 

Cada voto favorável e con-
trário à proposta era contado e 
anotado na ata pelos fiscais. Ape-
sar de receber a aprovação do 
público, todas as alterações te-
rão de passar pelo crivo do poder 
Legislativo para entrar em vigor.  
O secretário de Administração, 
Cleiton Borgaro, disse que vai 
encaminhar para a Câmara até 
segunda-feira (18) - dia de ses-
são - para que os vereadores pos-
sam votar. Ele espera que o tema 
seja analisado e aprovado com 
urgência, já que tem projetos pa-

PlanO DireTOr 
após aprovação de alterações em audiência pública, proposta segue 
para a Câmara de vereadores

População votou nas adequações do Plano Diretor

rados na prefeitura por causa dos 
ajustes necessários. 

SegUnDa aUDiÊnCia
A audiência começou às 19h 

e terminou às 21h30. Devido a 
uma lei municipal, o tempo não 
pode ultrapassar 2 horas e 30 mi-
nutos. Como nem todas as pro-
postas foram votadas, uma se-
gunda audiência será feita no 
município com data ainda a ser 
definida. 

aDeqUaÇõeS
Diversas leis foram apro-

vadas pelos participantes, en-
tre elas: 

Caucionamento e descau-
cionamento dos lotes – O cau-
cionamento é a garantia que 
o loteador dá ao município de 
que vai terminar. O descaucio-
namento poderá ser parcial: ao 
final das obras de terraplena-

gem e drenagem; e quando con-
cluídas as obras de rede de água 
e esgoto, pavimentação asfál-
tica e posteamento da rede de 
luz. Com isso, o cidadão pode 
comprar um lote, mas só pode-
rá construir quando o loteamen-
to estiver pronto. 

rampas de acesso - Em 
postos de combustíveis ou onde 
haja necessidade, por exemplo, 
poderá ser rebaixado o meio-
fio acima de 6m até 30m para 
a entrada de veículos maiores. 
Porém, deverá ter a sinalização 
para os pedestres. 

rebaixamento do meio-
fio para acesso de veículo - Em 
edificações de uso comercial, 
onde o recuo frontal já é utiliza-
do como estacionamento (situ-
ação consolidada), será permi-
tido que o rebaixo de meio-fio 
tenha largura necessária para 

atender a demanda. Este critério 
só se aplica em casos onde hou-
ver comprovação da pré-exis-
tência e quando o recuo frontal 
for superior a 5,50 metros.

licença para construção – 
O licenciamento para início de 
construção tem duração de um 
ano. Caso a obra não termine e 
o proprietário precise de mais 
tempo, poderá renovar o alva-
rá de licença para mais um ano 
mediante o pagamento de taxa 
na prefeitura. 

Proteção em edificações - 
Para edificações acima de qua-
tro pavimentos ou altura su-
perior a 12m, fica obrigada a 
apresentação do projeto de pro-
teção coletiva contra quedas 
de altura e projeção horizon-
tal conforme NR 18. A justifi-
cativa é para regulamentar a 
segurança do trabalho e evitar 
risco de acidentes. 

Cleiton Ferrasso/O Líder
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Na segunda-feira (11) 
iniciou o ano letivo no Cen-
tro Educacional Padre Luís 
Muhl, em Flor do Sertão. 
Aproximadamente 100 alu-
nos, do 1º ao 5º ano, irão es-
tudar no educandário. A di-
reção repassou orientações 
importantes sobre seguran-
ça, com foco na entrada e sa-
ída da escola e o transporte 
escolar. A oportunidade con-
tou com a presença do po-
licial militar Rudimar Ra-
cinoski, que auxiliou com 
dicas e informações para as 
crianças e os responsáveis.

Neste ano quem respon-

rODOviaS eSTaDUaiS Recuperação da SC-160 e pavimentação do 
trecho entre Bom Jesus do Oeste e Maravilha estiveram na pauta

Prefeitos se reúnem com 
superintendente do Deinfra 

de pela Secretaria de Edu-
cação é a professora Maria 
Lucia Freiberger e na coor-
denação pedagógica da es-

cola está a professora Pa-
trícia Noronha. Segundo a 
diretora do Centro, Geni Ris-
si Bortolini, os alunos vol-
taram com expectativas. “O 
desafio da direção, dos pro-
fessores e de toda equipe pe-

dagógica é aproveitar a opor-
tunidade para iniciar o ano 
da melhor forma possível”, 
diz. A instituição também 
dispõe de pré-escola e cre-
che, atendendo crianças a 
partir dos seis meses.

Fotos: Divulgação

Neste ano, cerca de 100 alunos irão estudar no educandário

Policial militar Rudimar Racinoski falou 
sobre questões de segurança

Mais de 20 armadi-
lhas para o mosquito Ae-
des aegypti estão instala-
das no município de Flor do 
Sertão. Os recipientes com 
água parada foram coloca-
dos em pontos estratégicos, 
como oficinas e cemitério. 

A agente de saúde e de 
endemias Liane Ramos ex-
plica que as armadilhas são 
constantemente fiscaliza-
das. “Os recipientes são ve-
rificados regularmente, al-
guns a cada semana e outros 
quinzenalmente. Se há lar-
vas, são encaminhados ao 

laboratório para consta-
tar se realmente são do mos-
quito Aedes aegypti”, diz.

Segundo ela, nos casos 
positivos é feito um “pente-fi-
no” em um raio aproximado 
de 300 metros do local da ar-
madilha. A profissional conta 
que em novo resultado positi-
vo é feita uma revisão da área. 
“Basta um punhado de água 
parada em locais que muitas 
vezes nem imaginamos para o 
mosquito procriar. Em calhas, 
parabólicas, garrafas, vasos de 
flor. Também já encontramos 
larvas em bromélias”, alerta. 

aeDeS aegYPTi
Secretaria de Saúde de flor 
do Sertão instala armadilhas

armadilha também foi deixada na garagem da prefeitura 

Divulgação

flOr DO SerTÃO
alunos retornam às aulas no Centro 
educacional Padre luís muhl

CARINE ARENHARDT

A reunião foi na manhã 
de terça-feira (12), na Câma-
ra de Vereadores de Modelo. 
Estiveram presentes os pre-
feitos de Bom Jesus do Oes-
te, Modelo, Sul Brasil e de 
Serra Alta, com o superin-
tendente regional do Dein-
fra, Leonardo Miola. Con-
forme o prefeito de Bom 
Jesus do Oeste, Ronaldo 
Senger, a reunião é resul-
tado da entrega de uma 
moção, por parte dos qua-
tro prefeitos, para a vi-
ce-governadora, Daniela 
Reinehr, solicitando provi-
dências para a situação de 
calamidade da SC-160, no 
trecho entre Pinhalzinho e 
o trevo de acesso a Bom Je-
sus do Oeste. 

Senger afirma que o 
trecho da rodovia estadual 
não recebe recuperação da 
camada asfáltica há cerca 
de quatro anos. Ele explica 
que a última obra no tre-
cho foi paliativa e acabou 
prejudicando ainda mais a 
via. “Acidentes mortais já 
aconteceram nesta rodo-
via devido a buracos, on- Reunião entre prefeitos e superintendente do Deinfra 

dulações, a pista realmen-
te está muito ruim, muito 
mal conservada. Não existe 
mais acostamento, só exis-
te mato e copeira”, afirma. 

Os prefeitos também 
acompanharam o superin-
tendente para uma visita 
no trecho da rodovia esta-
dual. A partir desta reunião 
ficou definido que os pre-
feitos irão a Florianópo-
lis ainda neste mês de fe-
vereiro para um encontro 
com o presidente estadual 

do Deinfra, apresentar as 
reivindicações. O prefeito 
destaca que lideranças re-

gionais aguardam uma res-
posta do Deinfra e anali-
sam até uma paralisação 
na região. 

aSfalTO enTre 
maravilha e BOm 

JeSUS DO OeSTe
O prefeito, Ronaldo 

Senger, também apresen-
tou o pedido para execução 
da obra de pavimentação 
asfáltica entre Maravilha e 
Bom Jesus do Oeste. “Essa 
nossa ligação já foi priori-
dade por muitos anos, en-
tre as eleitas pela ADR da 
nossa regional, e até hoje 
não foi executada”, afir-
ma. A obra também vai ser 
pauta na reunião entre os 
prefeitos e presidente do 
Deinfra em Florianópolis. 

 Trechos da rodovia SC-160 estão precários 

Fotos: Divulgação

Uma iniciativa da Secre-
taria de Agricultura de Flor do 
Sertão para ajudar os agricul-
tores a manter a terra produ-
tiva é o terraceamento, para 
plantar em curvas de nível. A 
prática tem por objetivo reter 
a água da chuva e os nutrien-
tes da camada fértil, que po-
dem ser perdidos com a ero-
são em áreas declinadas. 

Para o secretário de Agri-
cultura, Rudimar Rott, a nova 
forma de confeccionar as cur-
vas de nível garante aprovei-
tamento total do solo. “O ter-
raceamento é bem suave e 
eficiente, sem prejudicar o tra-

balho com máquinas, dife-
rente daqueles amontoados 
de terra que eram comuns an-
tigamente”, diz. Recentemen-
te a Secretaria de Agricultura ad-
quiriu um nível óptico e régua 
para auxiliar os agricultores.

Em Flor do Sertão, a proprie-
dade de Alceno Spode, na Linha 
Cabeceira do Poço Rico, é a pri-
meira a implantar esse mode-
lo. O local, com desnível de solo, 
vinha sofrendo grandes perdas 
com a erosão. “Recuperar um 
solo degradado tem alto custo, 
então a ideia é cuidar melhor da 
área de plantio para garantir uma 
boa produção”, destaca Spode. 

inCenTivO
Propriedade utiliza 
prática de terraceamento

Propriedade fica na Linha Cabeceira do Poço Rico

Divulgação
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ALBERT FINNEY
O ator britânico albert finney morreu 
no dia 7 de fevereiro, aos 82 anos. 
finney iniciou a carreira aos 19 

anos, em uma peça de William 
Shakespeare. Em 1960, fez sua estreia 

no cinema e três anos mais tarde foi indicado 
pela primeira vez ao Oscar. O ator foi indicado 
novamente ao prêmio mais quatro vezes e seu 
último papel no cinema foi em 007: Operação 
Skyfall. 

BLAINE JOHNSON
O rapper Blaine Cameron Johnson 
morreu no dia 9 de fevereiro, 
aos 28 anos, vítima de acidente 

de trânsito. Cadet, como era 
mais conhecido, estava em um 

táxi a caminho de um concerto organizado por 
estudantes no momento do acidente. O cantor 
passou a ser conhecido depois de divulgar seus 
vídeos no YouTube e depois lançar o primeiro disco 
em 2016 (The Commitment), bem recebido pela 
crítica.

TOMI UNGERER
O cartunista e ilustrador francês 
Tomi Ungerer morreu no dia 9 de 
fevereiro, aos 87 anos. O artista 

ficou famoso com obras infantis, 
desenhos eróticos e cartazes políticos. 

Seus trabalhos somam, aproximadamente, 40 mil 
desenhos. Ungerer era engajado politicamente e se 
dizia contra a segregação racial, a corrida nuclear, 
a eleição de Donald Trump, entre outros temas 
polêmicos. 

RICARDO BOECHAT
O jornalista Ricardo Boechat 
morreu no dia 11 de fevereiro, 
aos 66 anos, vítima de queda 

de helicóptero. Boechat era 
apresentador do Jornal da Band, da 

rádio BandNews fM e colunista da revista istoÉ. 
Ele também trabalhou nos jornais O Globo, O 
Dia, O Estado de S. Paulo, Jornal do Brasil e foi 
comentarista no Bom Dia Brasil, da Tv Globo. 
O jornalista estava no helicóptero que caiu na 
Rodovia anhanguera, em São Paulo, e bateu na 

parte dianteira de um caminhão que transitava pela via. 

GORDON BANKS
O ex-goleiro Gordon Banks morreu 
no dia 12 de fevereiro, aos 81 anos, 
vítima de um tumor nos rins. Banks 

iniciou a carreira no Chesterfield, onde 
ficou por um ano e chamou a atenção do 

Leicester e da seleção inglesa. Na Copa do Mundo de 
1966 atuou em todas as partidas para a conquista do 
título mundial, levando apenas três gols e somando 
721 minutos sem deixar passar nenhuma bola nas 
redes. Um feito na Copa do Mundo em 1970 foi 
fundamental para colocá-lo como um dos maiores 
goleiros da história: a chamada Defesa do Século. Em 
duelo contra o Brasil, ele impediu que uma cabeçada 
de Pelé balançasse as redes inglesas em um lance 
considerado praticamente impossível. 

LUIZ CARLOS TAVARES FRANCO
O ex-atacante Luiz Carlos Tavares 
franco morreu no dia 12 de fevereiro, 
aos 63 anos. Caio, como era 

conhecido, foi o autor do primeiro 
gol do Grêmio na decisão da Copa 

Libertadores da américa de 1983, na vitória de 2 a 1 
contra o Peñarol. O ex-jogador morava em São Luís, no 
Maranhão, e sofria com problemas de saúde. Em julho 
de 2017 chegou a ter a perna direita amputada, em 
decorrência de uma trombose. a outra perna também 
precisou ser amputada depois.

DEISE CIPRIANO
a cantora do grupo fat family Deise 
Cipriano morreu no dia 12 de fevereiro, 
aos 39 anos, vítima de câncer. Deise 

começou a carreira ao lado dos irmãos 
no fat family, que ficou famoso no Brasil 

no fim dos anos 1990. O grupo continuou completo e 
lançou quatro álbuns até 2006, quando Sidney e Celinha 
seguiram carreira solo. Já longe da mídia, os outros seis, 
incluindo Deise, seguiram juntos cantando em igrejas e 
convenções religiosas. 

BIBI FERREIRA
a artista Bibi ferreira morreu no dia 
13 de fevereiro, aos 96 anos. filha 
de um dos maiores nomes das artes 

cênicas do Brasil, o ator Procópio 

ObITuÁRIO

melhOriaS Dinheiro para construção de segundo pavimento pode 
ser liberado a partir de março 

Deputado garante r$ 1 milhão para 
ampliação do quartel da Polícia militar
EDERSON ABI

O deputado federal Cel-
so Maldaner (MDB) afirmou 
nesta semana que o recurso 
para ampliação da estrutu-
ra da Polícia Militar de Ma-
ravilha está garantido. A 
afirmação foi feita duran-
te entrevista na Rádio Líder. 
O recurso é de uma emen-
da impositiva, ou seja, que o 
governo federal é obrigado a 
repassar, conforme aprovado 
no orçamento para 2019.

De acordo com o deputa-
do, o recurso de R$ 1 milhão 
é destinado para a constru-
ção de um segundo pavi-
mento no quartel da Polí-
cia Militar do município e 
outras adequações. No lo-

cal funciona a 3ª Compa-
nhia da Polícia Militar, que 
comanda as ações na região 
de Maravilha. 

Conforme o deputado, 
o repasse do recurso deve 
acontecer após o dia 20 de 
março. O dinheiro vai para a 

Secretaria de Justiça de San-
ta Catarina para a execução 
da obra, que já possui proje-
to arquitetônico.

Ederson Abi/O Líder

Estrutura terá pavimento superior e mais salas para o trabalho da Polícia Militar

ferreira, e da bailarina aída izquierdo, Bibi já estava no 
palco com apenas 20 dias de vida, em encenação de 
“Manhãs de sol”, de Oduvaldo vianna. a artista fez filmes, 
apresentou programas de Tv, gravou discos e dirigiu 
shows, sem nunca abandonar o teatro. foi enredo de 
escola de samba da viradouro em 2003 e teve a vida 
contada em musical. 

OSMAR FERREIRA ORTIZ
faleceu no dia 8 de fevereiro, aos 50 anos, em Garibaldi (RS). 
Seu corpo foi velado e sepultado em Bandeirante.

ELTA HERVINA AREND DIESEL
faleceu no dia 9 de fevereiro, aos 81 anos, no hospital São José 
de Maravilha. Seu corpo foi velado no Clube de idosos Sagrado 
Coração de Jesus de Tigrinhos e sepultado no cemitério 
municipal de Tigrinhos. 

JUREMA MARIA PIROCA BOFF
faleceu no dia 9 de fevereiro, no hospital São Lucas de 
Guaraciaba, aos 78 anos. Seu corpo foi velado na igreja Católica 
de Barra Traíra, em Guaraciaba, e sepultado no cemitério da 
comunidade.

JONATHAN ZEILINGER
faleceu no dia 10 de fevereiro, aos 22 anos. Seu corpo foi 
velado na Casa Mortuária de Maravilha e sepultado no 
cemitério municipal de Maravilha.

SANTINA TERCI CAMBRUZZI
faleceu no dia 11 de fevereiro, aos 81 anos, no hospital 
São Lucas de Guaraciaba. Seu corpo foi velado na Casa 
Mortuária de Guaraciaba e sepultado no Cemitério Católico de 
Guaraciaba.

REINALDO FENNER
faleceu no dia 11 de fevereiro, aos 95 anos, em sua residência 
na Linha Pedreira. Seu corpo foi velado na igreja Luterana da 
Linha humaitá e sepultado no cemitério da comunidade.

FERNANDO DOMINGOS DE CAMARGO
faleceu no dia 12 de fevereiro, aos 81 anos. Seu corpo foi 
velado na Linha Barra Bonita e sepultado no cemitério da 
comunidade. 

LÉO STÓFEL
faleceu no dia 12 de fevereiro, em Rosário Oeste (MT), aos 87 
anos. Seu corpo foi velado e sepultado em Rosário Oeste.

IRENO ERMINDO KINZEL
faleceu no dia 13 de fevereiro, aos 74 anos, no hospital São 
Lucas. Seu corpo foi velado na Casa Mortuária de Guaraciaba e 
sepultado no Cemitério Católico de Guaraciaba. 

CELESTINO VON DENTZ
faleceu no dia 14 de fevereiro, em Gaúcha do Norte (MT). Seu 
corpo foi velado e sepultado em Gaúcha do Norte.

E D I T A L    D   E     C O N V O C A Ç Ã O

AUGUSTO JACOBSEN, Presidente da Sociedade Beneficen-
te Hospitalar Maravilha, no uso das atribuições que lhe conferem 
os Estatutos Sociais, convoca pelo presente Edital todos os Asso-
ciados  da Entidade para reunirem-se em Assembleia Geral Ordi-
nária   , nas dependências do Hospital, no dia 16 de Março de 2019, 
às 13:00 horas em primeira convocação com 50% (cinquenta pôr 
cento) dos associados mais um; e as 13:30 horas em segunda e últi-
ma convocação com qualquer número de associados, para delibe-
rarem sobre a seguinte ordem do dia:

a) Apresentação e Aprovação ou não do Balanço exercício de 2018;
b) Apresentação do Relatório de Atividades do exercício  2018;
c) Eleição e Posse da Diretoria para o período de março de 2019 a 
março de 2021 e 
d) Assuntos Gerais.

As chapas para concorrer aos cargos da diretoria, poderão 
ser inscritas  até 48 (quarenta e oito horas antes da Eleição, jun-
to aos membros da atual diretoria. 

 Terá acesso a referida assembleia, somente o associado per-
tencente ao quadro social da Sociedade Hospitalar, salvo quando 
convidados para comparecer pela Diretoria.

Para que ninguém alegue desconhecimento, é expedido o 
presente edital e publicado na forma da lei.

Maravilha SC, 13 de Fevereiro  de 2019.
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COTIDIANO

por AlySoN HENRIQUE BECkER
TrÂNSITO E VOCÊ
Soldado PM lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia Militar Rodoviária

infraÇÃO De TrÂnSiTO 
Para CiCliSTaS

A resolução 706/2017 padronizou os procedimentos ad-
ministrativos na lavratura de auto de infração, na expedição 
de notificação de autuação e de notificação de penalidades 
por infrações de responsabilidade de pedestres e de ciclis-
tas, o qual iria vigorar 180 dias após a publicação da referi-
da resolução.

Contudo, no ano passado, o Contran emitiu a resolução 
731 para adiar a aplicação de tais medidas, passando agora a 
vigorar em 1º de março de 2019.

Por isso, importante é ficar atento com os deveres que a 
legislação de trânsito impõe aos ciclistas.

Nesse sentido, caracteriza-se infração de trânsito o ciclis-
ta que conduzir sua bicicleta em passeios onde não seja per-
mitida a circulação desta, ou de forma agressiva.

O conceito de passeio encontra-se no Anexo I do CTB, 
que é “parte da calçada ou da pista de rolamento, neste últi-
mo caso, separada por pintura ou elemento físico separador, 
livre de interferências, destinada à circulação exclusiva de pe-
destres e, excepcionalmente, de ciclistas”. Assim, a utilização 
deste espaço por bicicletas somente poderá ocorrer de for-
ma excepcional, ou seja, desde que autorizado e devidamen-
te sinalizado pelo órgão ou entidade com circunscrição so-
bre a via.

Ainda, o ciclista deve tomar cuidado em evitar andar 
em vias de trânsito rápido, que não têm cruzamentos, peda-
lar sem as mãos, transportar peso incompatível, bem como 
andar na contramão de veículos, uma vez que quando não 
houver ciclovia, ciclofaixa ou acostamento, ou quando não 
for possível a utilização destes, deverá circular nos bordos da 
pista de rolamento, no mesmo sentido de circulação regula-
mentado para a via.

Caso não observadas essas normas elementares de segu-
rança, o cilcista incorrerá na infração de trânsito de nature-
za média, cuja penalidade é de multa no valor de R$ 130,16.

Ainda, importante é mencionar que a penalidade de 
multa não exime o infrator das responsabilidades civil e pe-
nal que der causa.

Aproveite a nossa dica. Tenham todos uma boa semana!

Um jovem morreu após 
grave acidente de trânsito no 
domingo (10), na BR-158, em 
Linha Humaitá, Cunha Porã. 
Jonathan Zeilinger, de 22 anos, 
estava em uma motocicle-
ta, placa de Mondaí, e colidiu 
contra a traseira de um cami-
nhão Scania. O acidente foi a 
cerca de 500 metros do entron-
camento com a BR-282. 

O Corpo de Bombeiros 
de Cunha Porã foi acionado 
para atender a ocorrência, 
mas o jovem morreu no lo-
cal. Ele sofreu múltiplas fra-
turas. A Polícia Militar, Polí-
cia Civil e Polícia Rodoviária 
Federal também atenderam 

TrÂnSiTO Jonathan Zeilinger estava voltando para casa quando 
bateu contra um caminhão

Jovem de 22 anos morre em 
acidente de trânsito na Br-158

a ocorrência.
O jovem estava retornan-

do para casa, em Cunha Porã, 
quando o acidente aconte-
ceu. Ele morava com a mãe 

no município, mas trabalhava 
em Maravilha. Segundo ami-
gos, o jovem estava treinando 
laço na campeira do CTG Juca 
Ruivo de Maravilha na noite de 

domingo, antes de ir para casa. 
Querido na comunidade ma-
ravilhense, ele integrava gru-
po de laçadores e tradiciona-
listas da região. 

PRF

Motociclista colidiu contra a traseira de um caminhão e morreu no local do acidente
Jovem era integrante da comunidade 
tradicionalista e querido por todos

Divulgação

Um homem foi preso por 
corrupção ativa na tarde de 
terça-feira (12), por volta das 
17h30, em Maravilha. A Polí-
cia Militar realizava a opera-
ção Comando de Trânsito na 
Avenida Padre Antônio, quan-
do abordou um Gol. De acor-
do com a Polícia Militar, o con-
dutor relatou que não tinha 
Carteira Nacional de Habilita-
ção (CNH) e que havia bebido 
durante o dia, o que foi confir-
mado pelo teste do bafômetro. 

Ao descer do veículo, a 
pedido dos policiais, o mo-
torista ofereceu R$ 50 para 
ser liberado, momento em 
que foi dada voz de prisão. 
“O que vocês querem? Cin-
quenta reais para me libe-
rar e eu vou pra casa”, dis-
se o homem, segundo a PM.

Em seguida, o moto-
rista foi conduzido à De-
legacia de Polícia Civil de 
Maravilha para os pro-
cedimentos cabíveis.

COrrUPÇÃO

motorista tenta subornar 
policial militar e vai preso

aCiDenTe

imPrUDÊnCia

motorista bate contra colheitadeira 
em Bom Jesus do Oeste 

acidente deixa motociclista ferida 

Um grave acidente foi 
registrado na segunda-fei-
ra (11), na comunidade de 
Lajeado das Flores, no mu-
nicípio de Bom Jesus do 
Oeste. Um veículo colidiu 
contra uma colheitadeira, 
por volta das 11h, em uma 
estrada de chão. No car-
ro estava um casal de ido-
sos. O motorista, de 76 
anos, ficou gravemente feri-
do e foi encaminhado para 
o Hospital de Maravilha. 

O atendimento foi fei-
to pela ambulância da equi-
pe da Secretaria de Saú-

de de Bom Jesus do Oeste. 
Os dois idosos foram enca-

minhados para atendimen-
to. Eles retornavam para 
casa após atendimento na 
saúde durante a manhã. 

Em razão da gravidade 
dos ferimentos, o motoris-
ta, de 76 anos, foi transferi-
do para o Hospital Regional 
de Chapecó. Ele apresen-
tava traumatismo crania-
no e rebaixamento do nível 
de consciência. O helicóp-
tero do Saer/Sara trans-
feriu o idoso no início da 
tarde do mesmo dia. 

idoso foi transferido do hospital de Maravilha em razão da gravidade do acidente

Saer/Sara

Uma mulher de 26 anos 
sofreu ferimentos leves ao 
se envolver em um aciden-
te de trânsito no fim da tarde 
de quinta-feira (14), na Ave-
nida Padre Antônio, em Ma-
ravilha. Ela dirigia uma Hon-
da Biz quando foi atingida por 
um Focus vermelho, conduzi-
do por uma mulher de 62 anos, 
que lançou a moto para fren-
te. Com o impacto, a moto ba-
teu atrás de um Vectra, que era 
conduzido por um homem de 
27 anos. 

O Samu foi acionado e en-
caminhou a mulher ao hospi-
tal para os cuidados médicos. 
Conforme a equipe, ela sofreu 

escoriações e tem 22 semanas 
de gestação. Uma criança de 11 
anos também estava de carona 
na Biz, mas não se feriu. Os de-

mais ocupantes dos veículos 
não se feriram. A Polícia Mili-
tar esteve no local, registrou o 
Boletim de Ocorrência e con-
versou com os envolvidos. 

O acidente foi flagrado 
por uma câmera de monito-
ramento de um estabeleci-
mento comercial. A imagem 
mostra o momento exato da 
colisão, quando o último ve-
ículo passa a lombada física 
e não percebe que os veícu-
los da frente estão parados no 
cruzamento. 

Motorista causador do acidente não parou após congestionamento no cruzamento

Divulgação
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maravilhense é campeão do 
enduro da lua Cheia

Valdir Breitembach (Meca), 
piloto de enduro sobre motos, 
de Maravilha, foi campeão da 
maior prova de enduro do Bra-
sil. Pela categoria over45, ele co-
meçou a prova no sábado (9), por 
volta das 15h, e finalizou na ma-
drugada de domingo (10), às 2h.

A prova, conhecida como En-
duro da Lua Cheia, foi realizada 
em Balneário do Rincão, litoral 

catarinense. Foram 250 quilô-
metros de percurso que mes-
clou trilhas de areia com terra 
e asfalto. A maior parte do de-
safio foi percorrida a noite.

A próxima competição que 
Meca participa será nos dias 22, 
23 e 24 deste mês, em prova váli-
da pelos campeonatos Sul Brasi-
leiro, Brasileiro e Gaúcho. O desa-
fio será em Cambará do Sul/RS.

Divulgação

O percurso da prova foi de 250 quilômetros feitos em aproximadamente 10 horas 

No sábado (9) a Federa-
ção Catarinense de Tênis de 
Mesa reuniu, em Videira, os 
técnicos do Estado para a rea-
lização de encontro arbitral da 
entidade. A evento foi realiza-
do paralelamente ao Training 
Camp, que foi um treinamen-
to para professores e alunos 
de tênis de mesa. O professor 
Tiego Drumm esteve presen-
te, representando a Associa-
ção Amigos do Tênis de Mesa 
de Maravilha (AATMM).

Entre os assuntos discuti-
dos estavam o regulamento de 
competições, taxas e o calen-
dário. A federação demons-
trou interesse na realização de 
uma das etapas em Maravilha, 
proposta esta que será apre-
sentada à Secretaria de Espor-
tes, Juventude e Lazer (SEJL) 
da Cidade das Crianças para 
apreciação.

eSTUDOS Encontro foi realizado paralelamente à realização do 
Training Camp em Videira

Professor Tiego Drumm participa de 
reunião arbitral de tênis de mesa 

Reunião foi realizada paralelamente à 
realização do Training Camp

Divulgação

A partir desta semana a Secretaria de Esportes, Juventu-
de e Lazer (SEJL) de Maravilha volta com as atividades das 
modalidades esportivas categorias de base. Para mais in-
formações os interessados devem contatar a SEJL no Giná-
sio Municipal de Esportes Gelson Tadeu Melo Lara ou pela 
página no Facebook da Secretaria de Esportes @secretaria-
deesportesdemaravilha. As modalidades assistidas pela pas-
ta são atletismo, futebol, futsal, ginástica rítmica, handebol, 
paradesporto, tae-kwon-do, tênis de mesa, vôlei e xadrez. 

maravilha 
Começa trabalho das 
escolinhas para 2019

final
Tigrinhos define os melhores da sinuca 

Na noite do último dia 8 
o município de Tigrinhos de-
finiu a equipe campeã da si-
nuca. O Campeonato Munici-
pal de Sinuca foi organizado 
pelo Departamento Munici-
pal de Esportes, com apoio 
da administração municipal. 
Na oportunidade, teve a de-
cisão do primeiro e tercei-

ro lugares. Na decisão do pri-
meiro lugar o placar ficou 
Metralhas 2 x 1 Mano´s Bar 
do Si e na decisão do tercei-
ro colocado Bar do Juce 2 x 0 
Os Carecas. Os jogos foram 
realizados no Bar do Waldir. 

Metralhas são os melhores da 
sinuca de Tigrinhos

Divulgação

qUarTaS De final 
Categoria livre do municipal 
se encaminha para as finais 

O Campeonato Municipal 
de Futebol 7 – Taça Posto Kaka-
reko de Maravilha está na fase eli-
minatória e hoje (16) tem os jogos 
pelas quartas de final. No últi-
mo dia 9 foram realizados jogos 
no campo do Piacentini, quan-
do se enfrentaram as equipes 
da SER Aurora 0 x 1 União Real, 
HG Auto Center/Academia Cor-
po Expressão/Aracnomania 2 x 0 
Móveis Queiroz, Mondy Acade-

mia 0 x 1 Tigres do Barro Preto. 
Hoje (16) jogam no Está-

dio Pena Branca, às 14h, Auto-
escola Trevo x União Real, de-
pois tem HG Auto Center/
Academia Corpo Expressão/
Aracnomania x Nova Brasí-
lia, às 15h40 jogam Autoelétri-
ca Bordin x PS do Brasil e para 
fechar a rodada tem Eduar-
da Móveis/Rogerinho Monta-
gens x Instalar/Canarinho. 

a briga pelo título está esquentando e só os melhores permanecem

Arquivo/O Líder

graTUiTaS 
aulas de atletismo estão 
com matrículas abertas 

As aulas são gratuitas e o contato pode ser feito no local dos treinos, pis-
ta atlética do Estádio Doutor José Leal Filho ou pelo WhatsApp 98835 6425 e 
98867 6771. Os horários das aulas para o atletismo convencional são nas se-
gundas e quartas-feiras, das 9h às 11h, e nas segundas, quartas e quintas-fei-
ras, das 14h às 15h30. Todos os horários são para iniciação.  Já o paradespor-
to tem os horários nas segundas, quartas e quintas-feiras, das 8h às 9h30, e 
nas segundas e quintas-feiras, das 15h30 às 18h para o paradesporto adulto. 
Das 9h30 às 11h, segundas e quartas-feiras, é a vez do paradesporto escolar, a 
mesma modalidade tem treinos também nas quintas-feiras, das 14h às 16h.
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 ONEIdE BEhLING

7ª eDiÇÃO Encontro serviu para definir os últimos detalhes entre os clubes 

Congresso técnico para os jogos 
dos clubes de mães é realizado 
NELCIR DALL’AGNOL 

No dia 16 de março serão re-
alizados em Maravilha os tradi-
cionais jogos dos clubes de mães, 
no salão paroquial católico, a par-
tir das 9h. Na segunda-feira (11), 
na sala de reuniões da prefeitura, 
teve congresso técnico com a pre-
sença das presidentes dos clubes 
de mães; coordenadora munici-
pal dos clubes de mães, Nilva Mi-
chels; diretor da Secretaria de Es-
portes, Juventude e Lazer, Edinar 
Zardo; e secretária de Assistência 
Social, Kathiucya Lara Immig.

De acordo com Nilva, foi de-
finido que para os clubes que pre-
cisam, vai haver transporte. “O 
roteiro ainda será planejado e di-
vulgado”, ressalta. Ela lembra que 
no dia, às 7h30, haverá café. “A en-
trada do fogo simbólico, como 

Representantes participaram para definir como serão os jogos  

tem vários clubes que têm três 
gerações sócias, então uma re-
presentante de cada geração vai 
acompanhar o fogo”, destaca.

Segundo Nilva, antes de co-
meçar os jogos definitivamente, 
terá apresentação cultural. “Pela 
parte da manhã vai ter a primei-
ra parte dos jogos e ao meio-dia 

o almoço vai ser servido pelo Clu-
be de mães 4S Amizade e o Espor-
te da Linha 51”, conta. Depois do 
almoço vai ter bingo. “Cada sócia 
que comprar a ficha para o almo-
ço vai ter direito a uma cartela do 
bingo e após o bingo vai ter a se-
gunda etapa dos jogos de bolão-
zinho”, ressalta, dizendo que é um 

evento exclusivo para os clubes 
de mães. Nilva destaca que estão 
sendo esperadas até 600 mulhe-
res para a data. 

Os jogos são organizados por 
meio das secretarias de Assistên-
cia Social e de Esportes, Juventu-
de e Lazer e clubes de mães, com 
o apoio da administração pública. 
“Além disso, temos uma parce-
ria com o Sicoob/Credial, Realta, 
Erva Daninha e a Farmácia Preço 
Popular, que todos os anos mon-
tam o Cantinho da Saúde”, valori-
za a coordenadora. 

Em 2018 participaram 100 
equipes e até o fechamento desta 
matéria haviam 59 confirmadas 
para esta que é a 7ª edição. “Os 
clubes de mães têm até o fim de 
fevereiro para passar as fichas de 
inscrição com as equipes que irão 
participar”, diz Nilva. 

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

No sábado (9) começa-
ram as disputas do Campe-
onato Municipal de Futebol 
de São Miguel da Boa Vis-
ta. A competição volta a ser 
realizada no município de-
pois de 25 anos sem disputas.

As partidas foram no cam-
po do Esporte Clube Palmei-
ras e se enfrentaram Marmo-
raria Pape 3 x 0 Independente. 

Na segunda partida da tarde 
se enfrentaram Cadeado/Mó-
veis Queiróz 5 x 1 Guaicurus A.

Hoje (16) serão realiza-
dos os confrontos entre Guai-
curus x Guaicurus A, às 15h30, 
e em seguida jogam Marmo-
raria Pape x Cadeado/Móveis 
Queiróz, folgando Indepen-
dente da Barra Bonita. Os jo-
gos serão na Linha Cadeado. 

eSTÁ De vOlTa
Campeonato de futebol de São miguel da 
Boa vista começa com goleada

Cadeado/Móveis Queiróz fez 5 x 1 no Guaicurus a

Divulgação

Amanhã (17) o Campeo-
nato Municipal de Futebol de 
Cunha Porã tem sequência com 
jogos pelas categorias veterana 
e principal. No Esporte Clube 
Cunha Porã, às 9h, pela cate-
goria veterana, jogam Espa-
ço Bem Viver/Sicoob x E.C. 

CUnha POrÃ 

reUniÃO

Jogos pelo municipal têm sequência amanhã (17)

maravilha recebe representantes dos clubes de tênis de mesa

Gato Preto; às 14h pela princi-
pal tem E.C. Gloria x E.C. Sa-
lete; e às 16h tem E.C. Grê-
mio Secchi x AFACP/E.C.C.P.

Na Linha Vera Cruz, pela 
categoria veterana, às 9h, tem 
E.C. Aliança Vera Cruz x E.C. 
Cruzeiro Central; e às 16h E.C. 

Aliança Vera Cruz x E.C. Gato 
Preto. Na Linha Santo Antô-
nio, de manhã, jogam, pela ca-
tegoria veterana, E.C. Santo 
Antônio x E.C. Gloria; às 14h, 
pela principal E.C. Monterrey 
x Fati & Amigos F.C.; e às 16h 
E.C. Santo Antônio x Itapé.

JOgOS aTraSaDOS 
Dois jogos foram realizados 

no sábado (9). As partidas pela 
categoria principal estavam 
atrasadas da primeira rodada 
e os resultados foram de E.C. 
Santo Antônio 4 x 0 E.C. Cacho-
eira e Itapé 3 x 2 Amigos F.C. 

ClaSSifiCaDO 
Tharlis, mesmo sendo expulso aos 25 minutos do se-

gundo tempo, foi o destaque da Chapecoense diante do São 
José. O maravilhense jogou muita bola enquanto esteve em 
campo. Torcedor comemorou a classificação e a excelen-
te atuação de Tharlis. No restante, o futebol apresentado 
pela Chape foi horrível. Ainda bem que se classificou, agora 
vai enfrentar o Mixto no Mato Grosso pela Copa do Brasil.

CamPeÃO 
Goleada sobre o Avenida, 6 a 0, foi a maior na história 

da Arena. Imaginei que o jogo não passaria de cinco gols. 
Havia um pacto para que não se fizesse mais de 5 a 0. Tudo 
para o Gre-Nal ser sempre a maior goleada. Renato resol-
veu mudar isso, pedindo aos jogadores para ultrapassarem 
o Santos na artilharia de gols nesta temporada no Brasil.

eSTranhO 
Vai entender! Inter não ganha um título de expres-

são há quase uma década, nunca valorizou a Reco-
pa Gaúcha. Já o Grêmio, que vem empilhando títulos 
importantes, valorizou a competição. Argel enalte-
ceu a disputa e foi corneteado por alguns colorados.

TarDelli
Incrível como um expressivo número de torcedo-

res do Grêmio desaprovou ou vê com desconfiança a vin-
da de Tardelli. Acham ele caro, não sabem como vinha 
jogando... São as principais reclamações. Esses “azias” es-
tão em toda parte. Excelente investimento do Grêmio, 
esse jogador vai dar muitas alegrias para os gremistas.

Sem D’aleSSanDrO 
É hora de montar o Internacional sem D’Alessan-

dro. O argentino poderia ser opção para entrar ape-
nas no segundo tempo. Mas isso não vai acontecer! Te-
nho duas certezas em relação ao Inter. Na próxima rodada 
D’Alessandro retorna, inicia jogando e o rendimento do 
time cai. Outra, Trelles segue no time enquanto que Pe-
dro Lucas entra no máximo uns 15 minutos. Anotem!

leÃO DO vale 
Campo de futebol do Guarani de Sanga Silva vai vi-

rar espaço para pastagem de gado! A família proprie-
tária do terreno alega que o estádio “Ninho do Que-
ro-quero”, como é mais conhecido, não é mais utilizado 
para a prática esportiva. Nem mesmo os jogos no do-
mingo pela manhã acontecem mais. Gostaria de en-
tender o que está acontecendo com o Leão do Vale? 
Agora, no local aonde vários talentos do futebol de Ma-
ravilha desfilaram, vamos ver o gado se alimentando.

Maravilha mais uma vez 
é sede de uma importan-
te reunião que envolve o tê-
nis de mesa do Estado. Neste 
Sábado (16), haverá o encon-

tro dos representantes dos clu-
bes que participam do Circui-
to Oeste Catarinense de Tênis 
de Mesa. Eles vão estar na Ci-
dade das Crianças para discu-

tir sobre o regulamento técnico, 
taxas, e calendário do circui-
to 2019 e ações da Liga Oeste de 
Tênis de Mesa (Lote). O encon-
tro será conduzido pelo presi-

dente, Tiego Drumm e o coor-
denador técnico, Douglas Tadeu 
da Silva. A reunião esta mar-
cada para ter início, às 10h. A 
reunião ocorre no Tomatão.
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COmeÇOU Regional serve de preparação para o Campeonato Estadual 

Crm empata fora de casa na estreia do regional de futebol 

No dia 10 de março será 
realizado em Maravilha o 5º 
Trilhão Feras do Mato, que 
neste ano tem como novi-
dade uma trilha para mu-
lheres, sendo que elas não 
pagam para participar. Nas 
inscrições antecipadas, os 
participantes concorrem a 
cinco pneus e um reboque. 
Serão distribuídas 500 ca-
misetas para os participan-
tes. As inscrições podem 
ser feitas pelo site www.
toptrilhas.com.br.

Este ano serão 80 quilô-

Trilhas já estão sendo preparadas para o evento 

Serão quatro jogos valendo prêmio de terceiro e primeiro lugar 

metros de trilhas, com am-
pla área de camping junto 

ao CTG Juca Ruivo. O café 
da manhã inicia às 6h, com 

largada no CTG Juca Rui-
vo. Ao meio-dia será servi-
do almoço.

Pilotos de vários mu-
nicípios da região estarão 
presentes no evento, entre 
eles Anchieta, Bandeiran-
te, Barracão/PR, Francis-
co Beltrão/PR, Guaraciaba, 
Guarujá do Sul, Itapiranga, 
Paraíso, Planalto Alegre/
RS, Romelândia, Santiago 
do Sul/RS, São José do Ce-
dro, São Lourenço do Oeste, 
São Miguel do Oeste e Sau-
dades.

Arquivo/O Líder

NELCIR DALL’AGNOL

O Clube Recreativo Maravi-
lha (CRM) foi até o município de 
Tigrinhos para enfrentar a equi-

pe A do Fluminense, pela estreia 
do Campeonato Regional de Fu-
tebol - Taça Odi Sports/Sicoob, 
no domingo (10). O resultado foi 
de empate sem gols.

A próxima partida da equi-
pe de Maravilha será terça-feria 
(19), às 19h30, no Osvaldo Wer-
ner, contra o Ginástica/CME 
Riqueza, às 17h; e o Fluminen-

se A, às 16h, enfrenta o Mira-
guai A em Santa Terezinha do 
Progresso. 

Outros resultados da ro-
dada de domingo (10): em São 

Miguel da Boa Vista o time da 
casa ganhou do Fluminense B 
pelo placar de 2 x 1; em Cai-
bi CME Caibi/E.C. Juventude 2 
x 1 Miraguai A; e em Palmitos, 

Palmitos 1 x 0 Ipanema, 
Na terça-feira (13), ainda 

pela primeira rodada teve em 
Riqueza Ginástica/CME Rique-
za 2 x 1 Saltinho. 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

CRM joga na terça-feira ( 19) a noite no Madalozzo fluminense a vai a Santa Terezinha do Progresso enfrentar o Miraguai a 

TrilhaS

fUTSal

maravilha se prepara para o 5º Trilhão 
feras do mato

Campeonato interno da Ser aurora define finalistas 
NELCIR DALL’AGNOL 

No sábado (9) a SER Au-
rora realizou mais uma ro-
dada do Campeonato In-
terno de Futsal. A categoria 
livre definiu finalistas e a ca-
tegoria veterana e o nai-
pe feminino teve as deci-
sões de terceiro lugar.

No naipe feminino, o ter-
ceiro lugar ficou com a equi-
pe Raça Jovem, que ganhou 
pelo placar de 3 x 2 do time 
Tropa Quente. Já o tercei-

ro lugar dos veteranos fi-
cou com o Porto, que ga-
nhou do Milan pelo placar 
de 2 x 1. Na livre teve a se-
mifinal, quando o Metropol 
fez 5 x 3 no Urso Polar e Di-
namo perdeu para o Urso 
Branco pelo placar de 4 x 3.

No sábado (23) jogam, 
pela decisão do terceiro lu-
gar da categoria livre, às 14h, 
Urso Polar x Dínamo, e a fi-
nal da categoria livre, às 
16h30, Metropol x Urso Bran-
co. A decisão do primeiro lu-

gar na categoria veterana 
ocorre às 15h40, entre Ar-
senal x Borussia, e no nai-

pe feminino a final é às 
14h50, entre Águia Doura-
da x Meninas Dinâmicas.

Arquivo/O Líder

fUTeBOl 
Começa o Campeonato 
municipal em iraceminha

No domingo (10) teve iní-
cio o Campeonato Municipal de 
Futebol do município de Irace-
minha. Ao todo, 10 equipes par-
ticipam do certame, sendo qua-
tro na categoria aspirante e seis 
na principal. Pela categoria prin-
cipal jogam Canarinho, Grêmio 
Planalto, Construtora Silva & Bar-
bosa, Grêmio Moroe, Flamengo 
da Linha Biguá e Mecânica Tre-
visan. Já pela aspirante tem os ti-
mes Canarinho, Grêmio Planalto, 
Atlético Biguá e Grêmio Moroé.

Pela primeira rodada os re-
sultados foram: pela categoria 
aspirante, em Linha Nova Iba-
rama, Grêmio Planalto 1 x 1 Atlé-
tico Biguá; na categoria principal, 
Grêmio Planalto 2 x 0 Flamen-

go de Linha Biguá; na Linha Mo-
roé, Grêmio Moroé 1 x 1 Me-
cânica Trevisan; e na Linha 
Santa Fé o Canarinho fez 4 x 2 na 
Construtora Silva & Barbosa.

A próxima rodada é no dia 
3 de março, com jogos na Linha 
Nova Ibarama, no E.C. Iracemi-
nha e na Linha Biguá. Em Nova 
Ibarama tem partidas pela ca-
tegoria principal e aspirantes, 
quando a equipe da casa enfren-
ta o Canarinho pelas duas catego-
rias; no E.C. Iraceminha, pela ca-
tegoria principal tem Construtora 
Silva & Barbosa x Grêmio Mo-
roé e na Linha Biguá jogam Fla-
mengo x Mecânica Trevisan. O 
jogo da categoria aspirante é às 
14h45 e da principal às 16h30.

Na noite do último dia 8, em 
Maravilha, foi realizada mais uma 
rodada do Campeonato Mu-
nicipal de futebol 7 – Taça Rá-
dio Alternativa. Os jogos foram 
no Estádio Pena Branca, quan-
do o time 1000 Anos, pela cate-
goria veterana, perdeu pelo pla-
car de 4 x 3 para a equipe Odi 
Sports/Procar. Ainda pela cate-
goria veterana teve o jogo entre 

Auto Mais Seguros/Allinox 0 x 5 
Morte Súbita. Pela categoria cin-
quentões o placar foi Kapass/
Cinquentões 4 x 0 1000 Anos.

A rodada de ontem (15) foi 
transferida e será realizada pro-
vavelmente na próxima sexta-fei-
ra (22). Enfrentaram-se Auto Mais 
Seguros/Allinox x Atlético MH, 
1000 Anos x Morte Súbita e Odi 
Sports/Procar x EB Madeiras. 

fUTeBOl 7 
veteranos e Cinquentões 
disputam competição 



Para a Adriana,

Adriana Selau
Associada do Sicredi,

a sua vida e a sua comunidade.

Visite a sua agência e informe-se!
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